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Català: Aquest escrit consisteix en el projecte del podcast El volantazo de COPE, que 

explica l'èxit de la redacció d'esports de la Cadena COPE des que en 2010 un grup 

de més de cinquanta periodistes van arribar provinents de la Cadena SER. En 

aquest projecte es detalla l'elecció del tema i del format, l'audiència potencial i 

l'estratègia de llançament, alhora que es fa un repàs contextual de la història de la 

radiodifusió esportiva espanyola i de la incidència del podcast a Espanya. 

 

Castellà: Este escrito consiste en el proyecto del pódcast El volantazo de COPE, que 

explica el éxito de la redacción de deportes de la Cadena COPE desde que en 

2010 un grupo de más de cincuenta periodistas llegaron provenientes de la Cadena 

SER. En este proyecto se detalla la elección del tema y del formato, la audiencia 

potencial y la estrategia de lanzamiento, a la vez que se hace un repaso contextual 

de la historia de la radiodifusión deportiva española y de la incidencia del pódcast 

en España. 

 

Anglès: This brief consists of the El volantazo de COPE podcast project, which explains 

the success of Cadena COPE's sports newsroom since a group of more than fifty 

journalists arrived from Cadena SER in 2010. The project details the choice of topic 

and format, the potential audience and the launch strategy, as well as a contextual 

review of the history of Spanish sports broadcasting and the impact of podcasting in 

Spain. 
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1. Introducción: 

El cambio de tendencias en la radiodifusión deportiva española es algo ya evidente y que 

está a la vista de cualquiera que repare un mínimo en ello. En el 2002 se produjo uno de 

los quiebres definitivos con la retirada de José María García, aunque era algo que se venía 

gestando desde algunos años atrás. Después de las infinitas ‘guerras’ protagonizadas por el 

propio García y José Ramón de la Morena, que elevaron la radio deportiva de este país a 

un nivel impensado en años anteriores, la jubilación del primero allanó el camino de la 

Cadena SER para convertirse en la radio líder y de referencia en este ámbito, algo que 

consiguió por primera vez en el año 1995. 

A diferencia de su rival, De la Morena continuó, hasta el 2016, con su labor en la SER 

como presentador y director del programa que se convirtió en referencia absoluta de la 

radio deportiva nocturna: El Larguero. 

Dicho programa fue el más escuchado en su género de forma ininterrumpida desde el 1995 

hasta finales del año 2019, cuando El Partidazo de COPE logró superarlo en audiencia. 

En paralelo, también existía la disputa entre las dos emisoras más importantes del país en 

sus programas deportivos de fines de semana: Carrusel Deportivo en la SER y Tiempo de 

Juego en la COPE. Allí también la emisora del grupo PRISA fue líder indiscutible durante 

años hasta que en 2019, en el 1er EGM del año, la radio episcopal giró la tendencia y miró 

a la competencia desde lo más alto. 

El hecho crucial que marcó esta disputa entre ambas emisoras y que ejerció de bisagra fue 

la marcha de la redacción de deportes de la SER casi al completo, con Paco González a la 

cabeza, en el año 2010. Con ellos se fueron más de 50 personas, entre periodistas y técnicos, 

que pusieron rumbo a la Cadena COPE con la misión de ejercer de competencia real y, por 

qué no, convertirla en líder en deportes. 

Desde aquel éxodo de periodistas de una acera a la otra se comenzó a gestar el éxito que 

disfruta hoy la redacción deportiva de la radio episcopal, consiguiendo cifras récord tanto 

en su programa diario nocturno como en el de los fines de semana. 
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Si bien existen espacios dedicados a la historia de la radio deportiva de este país, así como 

también algunos que se enfocan específicamente en la rivalidad de José María García y 

José Ramón de la Morena, no los hay que intenten desgranar el éxito de COPE. Es decir, 

el éxito de la apuesta por el equipo proveniente de la SER que ya había conseguido el éxito 

más absoluto en dicha cadena y que lo está volviendo a conseguir. 

Es este vacío el que intentará cubrir este proyecto, buscando que sean los propios 

protagonistas quienes expliquen su historia. 

2. Marco contextual 

2.1.  Historia de la radiodifusión deportiva española 

Para poder justificar este trabajo es necesario conocer el contexto y la historia de la 

radio deportiva española, y para ello hay que remontarse al año 1954. Entonces se 

produjo uno de los cambios más relevantes de la historia de este medio en España, la 

creación por parte de la Cadena SER del Carrusel Deportivo. Este programa, que sigue 

emitiéndose hoy en día, fue creado por Bobby Deglané, periodista hispanochileno, 

aunque su primer director fue Vicente Marco. Si bien la idea de Deglané era trasladar 

algunos formatos que funcionaban con éxito en Estados Unidos, como el de hacer un 

programa que explicara en directo los partidos y resultados de la jornada, los inicios 

fueron complejos debido a que no disponían de toda la tecnología que requería tal idea. 

(Checa Godoy, 2005). “Hay que tener en cuenta que la situación se agrava porque los 

mismos equipos de fútbol en un principio se negaban a que estuviera un locutor dentro 

del campo narrando el partido, alegando que se le quitaba asistencia al estadio. Durante 

los tres primeros años, tienen que actuar con procedimientos muy primarios para 

retransmitir” (Pascual Chimeno, 2016). El cambio fundamental se produjo en el año 

1957, cuando la SER llegó a un acuerdo con la compañía Telefónica para que esta le 

brindara soporte tecnológico en los campos de futbol aportando líneas telefónicas en 

cada uno de ellos que permitieran conexiones simultáneas del estudio central con cada 

uno de sus corresponsales, consiguiendo así implementar la idea original propuesta 

por Roberto Deglané. 
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Con el correr de los años, Carrusel Deportivo comenzó a consolidarse como un 

producto de éxito, aunque sin que esto repercutiese en la parrilla de programación 

diaria de la radio española. Ante ello, en el año 1972, la Cadena SER dio el impulso 

definitivo a la programación de deportes con la incorporación del espacio Hora 25 

Deportiva, dentro del informativo diario Hora 25. Para dirigirlo contaron con la 

presencia de José María García, uno de los periodistas de mayor renombre en el 

panorama radiofónico español. Este cambio representó la incorporación de la 

información deportiva a la parrilla de programación diaria, un hecho que ejerció de 

bisagra en la historia de la radio en este país. El espacio conducido por García fue un 

éxito rotundo en las noches radiofónicas. El carácter de García sumado a la novedad 

que representaba la información deportiva en el día a día de la radiodifusión generó 

audiencias de gran envergadura. Aquel fue el inicio de la radio deportiva diaria 

nocturna, tal como recuerda Jesús Ruíz Mantilla (2022) en un reportaje en el periódico 

El País en conmemoración de los 50 años del programa Hora 25. 

García permaneció en la emisora del grupo Prisa hasta el año 1981 cuando, según 

informó el periódico El País (1981), el entonces director general de la cadena, Eugenio 

Fontán, le prohibió presentar su espacio debido a un conflicto entre el propio García y 

Pío Cabanillas, ministro de la presidencia en aquel entonces. Ante tal decisión, García 

se marchó de la SER para presentar, desde 1982, SuperGarcía en Antena 3 Radio, una 

cadena nueva en la que tendría un programa propio y no un espacio dentro de otro 

como era el caso de Hora 25 Deportiva. (Deporte del Sur, 2020). 

Pasaron siete años hasta que la SER, en 1989, creó El Larguero, el programa con el 

que buscaba desbancar a García del liderato. Alfredo Relaño, entonces director de 

deportes de la cadena del grupo Prisa, encomendó la dirección del programa a José 

Ramón de la Morena. Apenas tres años después, en 1992, el grupo Prisa absorbió a 

Antena 3 Radio y José María García se marchó de la emisora en la que trabajaba con 

rumbo a la Cadena COPE. Dicho movimiento tuvo una repercusión notoria en el 

panorama mediático, con García y De la Morena compitiendo ferozmente, algunas 

veces incluso fuera de lo estrictamente profesional, por liderar en audiencias las noches 

radiofónicas. (Álvarez Gallego, 2017). 
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La competencia entre ambos hizo que la radio deportiva creciera de forma 

exponencial, hasta que en 1995 el presentador de El Larguero consiguió desbancar a 

su competidor en los datos del Estudio General de Medios: 1.360.000 oyentes de la 

SER por 1.230.000 de la COPE. José María García continuó en la emisora episcopal 

hasta el año 2000, aún con buenas cifras de audiencia, aunque jamás volvió a ser el 

líder en los datos del EGM. (El País, 1995). 

En paralelo, en el año 1992, se produjo el primer gran hecho que marcó la carrera de 

Paco González: su nombramiento como director del Carrusel Deportivo. Con apenas 

25 años, el periodista madrileño se hizo cargo de uno de los programas insignia de la 

cadena y lo llevó hasta el éxito más absoluto, cosechando audiencias mayúsculas en 

un programa desarrollado de la mano de Pepe Domingo Castaño. 

Mientras De la Morena y García seguían con su guerra a fuego cruzado, Paco González 

se consolidaba como el líder indiscutible de los fines de semana, consiguiendo 

1.900.000 oyentes en el año 1995, casi 400.000 más que Tiempo de Juego, de COPE. 

(El País, 1995). La distancia entre Carrusel Deportivo y su homónimo en la COPE no 

hizo más que crecer con el correr de los años, llegando en el año 2006 a triplicar en 

audiencia los sábados y cuadruplicar los domingos. (AS, 2006). 

Carrusel se reafirmó como el programa más escuchado en la última ola del EGM del 

2009, cuando superó los dos millones de oyentes tanto en los sábados como en los 

domingos. (AS, 2009). Y justo cuanto el programa estaba en su punto más alto, se 

rompió el matrimonio Paco González - Cadena SER. Por razones que aún se 

desconocen de forma oficial y en las que no se va a reparar en este proyecto, el editor 

del programa líder de los fines de semana abandonó la emisora a mediados de año del 

2010 para fichar por la Cadena COPE y dirigir Tiempo de Juego. El movimiento de 

por sí ya tenía una envergadura mayúscula, pero es que además de Paco, con él se fue 

la redacción de deportes casi al completo; un grupo de entre 50 y 60 periodistas entre 

los que se encontraban Pepe Domingo Castaño, Jorge Hevia, Jorge Armenteros, Rubén 

Martín, Juanma Castaño y, un año más tarde, Manolo Lama, otra de las figuras de 

mayor repercusión de la emisora. Incluso tres técnicos de sonido, José Antonio 

Hernández, Antonio Bravo y Javier Rodríguez, siguieron los pasos de Paco para poner 
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rumbo a la emisora episcopal en un trasvase de profesionales sin precedentes en la 

historia de la radiodifusión española.  

El arribo del nuevo equipo de deportes trajo consigo una serie de cambios en la 

redacción de deportes de COPE. Algunos referentes a formas de trabajar, estilos de 

programa y objetivos pautados en el corto, medio y largo plazo, y otros en lo que a 

imagen se refiere. Uno de los más notorios fue el cambio de nombre del programa 

deportivo nocturno, que abandonó su anterior nomenclatura, El Tirachinas, para pasar 

a ser El Partido de las Doce. Como parte de este relevo, también cambiaron las figuras 

al frente del espacio: Albellán fue cesado de sus funciones y el nuevo espacio nocturno 

pasó a ser dirigido por Joseba Larrañaga y Juan Antonio Alcalá. (ABC, 2010). 

Desde entonces, la rivalidad entre SER y COPE aumentó aún más de la ya existente 

desde la época de la batalla entre José Ramón de la Morena y José María García. Por 

supuesto, también las expectativas en torno al crecimiento de COPE y, 

consecuentemente, la bajada de la SER en los datos de audiencia. En los datos de la 

última ola del EGM de 2010, los primeros desde el cambio de emisora de González y 

su grupo de trabajo, Tiempo de Juego creció en 118% respecto a la anterior ola, 

duplicando su audiencia y El Partido de las 12, homónimo de COPE de El Larguero, 

hizo lo propio en un 46%. 

El desplome de la SER se evidenció en esa misma ola. El Larguero perdió entonces 

328.000 oyentes mientras que Carrusel Deportivo vio menguada su audiencia en 

192.000 oyentes los sábados y 235.000 los domingos. A pesar del crecimiento de unos 

y la bajada de los otros, la diferencia de la emisora del grupo Prisa respecto a la del 

grupo episcopal seguía siendo de gran talante, por lo que la SER no perdió su liderato. 

(Las Provincias, 2010). 

El paso de los años continuó acentuando la tendencia creciente de la COPE, 

convirtiéndose en una competencia real para la emisora líder a nivel nacional. En el 

año 2015, Paco González, Manolo Lama y Pepe Domingo Castaño consiguieron elevar 

su audiencia hasta los 1.229.000 oyentes de media entre sábado y domingo, ganando 
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250.000 nuevos seguidores el sábado y 150.000 el domingo, siendo además el único 

programa deportivo que creció en audiencia respecto a la anterior ola. 

 

Figura 1. Datos de audiencia de Tiempo de Juego 3ª ola EGM 2015 

Fuente: Twitter de Tiempo de Juego 

(https://twitter.com/tjcope/status/671956371395448832?s=20&t=OGo2VhgKrmAOGUCiFRqFoA) 

El crecimiento de la cadena era evidente, pero no conseguía con ello desbancar a su 

competidor, que se mantenía líder con 1.651.500 oyentes. También persistía en la cima 

El Larguero, con 939.000 oyentes por los 473.000 de El Partido de las Doce. (COPE, 

2015). 

En 2016 se produjo otro de los cambios que tuvieron gran calado en el devenir del 

crecimiento de COPE, con el cambio de denominación de su programa deportivo 

nocturno, que pasó de llamarse El Partido de las Doce a El Partidazo de COPE. El 

lavado de imagen de COPE vino motivado por el revuelo mediático orquestado 

alrededor de la marcha de José Ramón de la Morena de la Cadena SER con destino a 

Onda Cero y la consecuente llegada de Manu Carreño para hacerse cargo de las noches 

deportivas en la emisora del grupo Prisa. (Piña, 2016). El cambio de acera de De la 

Morena se preveía como una oportunidad única para la emisora episcopal para asaltar 

el liderato, y para ello pusieron al frente del programa a Juanma Castaño, relevando de 

sus funciones a Joseba Larrañaga y Juan Antonio Alcalá, quienes hasta ahora 
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presentaban el programa. Ambos, eso sí, permanecieron como parte activa de la 

redacción y, de hecho, se convirtieron en figuras importantes del programa liderado 

por Castaño. También cambió el horario de emisión, al anunciar el nuevo presentador 

de Onda Cero que su espacio, El Transistor, comenzaría sus emisiones a las 23:30 de 

la noche, horario que tanto la SER como la COPE decidieron imitar, dando aún más 

motivos a estos últimos para cambiar el nombre del programa deportivo nocturno. (El 

Mundo, 2016). 

El golpe de efecto tuvo recompensa, ya que en la tercera ola del 2016, la primera de 

El Partidazo de COPE y de Juanma Castaño, la subida de audiencia fue de un 15% 

respecto a la de un año atrás, sumando así 542.000 oyentes. Aquel fue el gran cambio 

que acabó por culminar con la reforma iniciada en la emisora episcopal en el año 2010 

y que ya veía sus frutos con los datos de audiencia de Tiempo de Juego, que ya en 2014 

había conseguido sumar más oyentes los sábados que su competidor, algo que repetiría 

en esa última ola del 2016. (COPE, 2016). 

Los primeros datos de audiencias del siguiente año, revelados en el EGM de abril de 

2017, trajeron la gran noticia: Tiempo de Juego arrebataba el liderazgo a Carrusel 

Deportivo 7 años después de la llegada de Paco, Pepe, Lama y el resto de la redacción 

y 25 años después de que el programa del grupo Prisa se consolidara como líder 

indiscutible de los fines de semana. También El Partidazo de COPE continuaba con 

su crecimiento, creciendo un 13.7% respecto al año anterior. (Diario Sur, 2017) 

Porcentaje que seguiría al alza a finales de 2018 cuando la emisora captó 542.000 

oyentes diarios. (COPE, 2018) 

Llegado ese punto, COPE realizó una maniobra estratégica para acabar de dar el 

sorpasso en audiencias: aliarse con Radio Marca para que ésta emitiera El Partidazo 

de COPE y las noches de Tiempo de Juego. Tal alianza llegó en marzo de 2019, con 

expectativas de continuar la línea ascendente en la que estaba envuelta la emisora 

episcopal. (El Mundo, 2019). 
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En noviembre de 2019 le llegó a El Partidazo la noticia que llevaba años esperando: 

con 790.000 oyentes diarios se ubicaban como líder de la noche deportiva, tumbando 

así los 25 años consecutivos de liderazgo de El Larguero.  

 

Figura 2. Audiencia de El Partidazo de COPE entre 2018 y 2019 según los datos del EGM. 

Fuente: COPE (https://www.cope.es/tu-radio/noticias/grupo-cope-hace-historia-con-mas-6500000-

oyentes-lider-del-deporte-con-partidazo-20191127_560803) 

El crecimiento de un 46% respecto a la misma ola del año anterior impulsó a Juanma 

Castaño a convertir su programa en el más escuchado apenas 3 años después de haber 

cogido las riendas de El Partido de las Doce que dirigían Larrañaga y Alcalá. (COPE, 

2019) 
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Figura 3. Comparativa de audiencia de SER; COPE y Onda Cero entre 2018 y 2019. 

Fuente: PRNoticias (https://prnoticias.com/2019/11/27/egm-tercera-oleada-larguero-partidazo/) 

El golpe final se dio en abril de 2021, cuando Tiempo de Juego y El Partidazo de 

COPE fueron líderes en simultáneo de sus respectivos espacios. Según los datos de la 

primera ola del EGM de dicho año, Paco González y su equipo consiguieron 1.449.000 

oyentes, 45.000 más que Dani Garrido y el Carrusel Deportivo, mientras que Juanma 

Castaño hizo lo propio al captar 753.000 fieles diarios, 7.000 más que su competidor 

Manu Carreño. (Roces, 2021). 

No se conformó con ello Castaño, que en julio de 2021 registró su mejor marca de 

audiencia, reafirmando su condición de líder de la radio deportiva nocturna 

acompañado de 825.000 oyentes, su máximo histórico. (COPE, 2021) 

Este es el contexto y la historia, resumida, de la radiodifusión deportiva en España. 

Dentro de este escenario se enmarca este proyecto que busca explicar este crecimiento 

de COPE desde las voces de sus protagonistas. 

2.2.  Pódcast: ¿qué es y qué repercusión tiene en España? 

Si bien este proyecto se centra en explicar una historia de radio, pretende hacerlo 

mediante un pódcast, debido a que se consideró que era el método más apropiado en 

lo que a formato y fondo se refiere. 

https://prnoticias.com/2019/11/27/egm-tercera-oleada-larguero-partidazo/
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“El término pódcast, con tilde, es la adaptación de podcast, que es la emisión o el 

archivo multimedia, en especial de audio, concebidos fundamentalmente para 

descargar y escuchar en ordenadores o en reproductores portátiles”, esta es la 

definición oficial del término que proporciona la Fundéu Rae (2022). 

El origen del pódcast se encuentra en las propias cadenas radiofónicas, que guardaban 

sus programas ya emitidos, al principio como copia de seguridad y luego para que los 

usuarios pudieran volver a escucharlos más tarde o hacerlo por primera vez si no lo 

habían hecho en directo. 

En el año 2004 fue cuando se utilizó por primera vez, en el rotativo británico The 

Guardian, el término podcasting, que hace referencia a la producción de un pódcast. 

Deriva de la conjunción entre IPod y Broadcasting. El primero hace referencia al 

aparato de Apple de reproducción de archivos en formato mp3 o equivalentes y el 

segundo es el término en inglés para multidifusión. 

Si bien este producto nació bajo la capa de la industria radiofónica, como una 

herramienta más, a día de hoy cuenta ya con una estructura individual autosuficiente 

en la que se producen contenidos de forma exclusiva para este formato sin que haya 

tenido que ser emitido en radio anteriormente ni tenga como objetivo hacerlo. Esto no 

impide, de todas formas, que los programas grabados y colgados en las principales 

plataformas de escucha de pódcast sean algunos de los más escuchados, tal como 

indica la AIMC en su informe publicado a propósito del día mundial de la radio. 

(Gutiérrez Porlán y Rodríguez Cifuentes, 2010).  
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Figura 4. Ranking de tipos de pódcast más escuchados en España. 

Fuente: AIMC (2021). 

Es por ello que la propia AIMC decidió incluir en el año 2018 los pódcast como 

método de escucha de la radio en los EGM. A pesar de que la principal fuente de 

escucha sigue siendo la FM, el formato pódcast ha crecido en los cuatro años de los 

que se registran datos. (AIMC, 2022). 

 
Figura 5. Evolución de la audiencia de radio según tipo de onda - 1998-2021. 

Fuente: AIMC (2021). 

Pero, como se ha explicado antes, la industria del pódcast ya tiene una autonomía 

suficiente para ser algo más que un formato, y ello se refleja en los informes realizados 

por Spotify en los que se cifra en un 84% de la población española a los oyentes de 
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pódcast. A pesar de que la cifra ya es más que relevante, dicho estudio afirma que el 

92% de los españoles cree que el consumo de pódcast en España seguirá aumentando 

en los años venideros. (Spotify, 2021). 

2.3.  Precedente: Saludos Cordiales, pódcast de Radio Marca. 

A pesar de que no existe un precedente exacto sobre este mismo tema, este proyecto 

se inspira en el pódcast Saludos Cordiales, editado por Pablo Juanarena y producido 

por Radio Marca. Saludos Cordiales es un serial de 5 cápsulas en el que se explica la 

mayor rivalidad de la historia de la radio: la guerra entre José Ramón de la Morena y 

José María García. 

Si bien se habían realizado ya diversos proyectos que explicaban esta rivalidad, la 

particularidad de esta pieza es que ni De la Morena ni García participan en ella, aunque 

sí lo hacen algunas de las personas que mejor los conocieron: sus compañeros de 

trabajo. En su pódcast, el periodista de Radio Marca ejerce de voz conductora que nos 

guía a través de la historia y que sirve para conectar los testimonios de, principalmente, 

compañeros de profesión. Tal como afirma Juanarena (2021): “García y De la Morena 

eran los generales, pero aquel conflicto exigía mandos intermedios... y sobre todo 

soldados. Los hubo a decenas y sus testimonios configuran el pódcast (...)”. 

La variedad, calidad y cantidad de testimonios recogidos por el periodista de Marca, 

42 para ser concretos, hacen que la historia sea realmente ilustrativa de la época a la 

que se refiere. Así lo explica el propio Juanarena (2021): “Manolo Lama, Paco 

González, Carlos Bustillo, David Alonso, Javier Ares, Pipi Estrada, Julio Pulido, 

Javier Lalaguna, Juan Antonio Alcalá, Jesús Gallego, Alfredo Relaño, Antonio 

Romero, Agustín Castellote, Antonio Ruiz, Javier Herráez, Ángel Rodríguez, Cristina 

Gallo, Edu García, Roberto Palomar o Chus Galán van desfilando por el reportaje para 

desmenuzar cómo se vivieron aquellos años desde cada trinchera (...)”. 

El pódcast cuenta con cuatro capítulos, el primero de 32 minutos, los dos siguientes de 

45 y el último de 50, pero también ofrece contenido extra como entrevistas completas 

a personajes relevantes (de las que solo se utilizó algún fragmento para la producción 

del pódcast), secciones dedicadas exclusivamente a los reporteros o un monográfico 
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sobre la figura de las mujeres en un mundo de hombres, con la presencia de Cristina 

Gallo y Chus Galán. 

La repercusión del pódcast fue tal que llegó a sobrepasar el millón de escuchas, siendo 

uno de los contenidos más descargados en las plataformas de escucha y recibiendo el 

mayor premio al que puede aspirar una persona de radio: un Ondas. El de pódcast 

revelación para ser exactos. También se llevó el galardón a ‘Mejor pieza periodística 

de los premios Panenka y se convirtió en el pódcast nuevo más escuchado de la 

plataforma Apple Pódcast en 2021. Su éxito marca un precedente de una forma de 

contar una historia y es por ello que este proyecto sobre el éxito de COPE mira 

constantemente el trabajo realizado por Pablo Juanarena y Radio Marca. (Palomar, 

2022). 

3. Justificación del proyecto 

3.1. Identificación del tema del proyecto 

Este trabajo final de grado consiste en la elaboración de un proyecto de pódcast acerca 

del éxito de la redacción de deportes de la Cadena COPE y su recorrido durante los 

últimos 12 años. Para ser más concretos, se tendrán en cuenta dos programas 

específicos: El Partidazo de COPE y Tiempo de Juego, los dos espacios de mayor 

relevancia en el ámbito deportivo de esta emisora. 

Este escrito sentará las bases del proyecto que consistirá, una vez finalizado, de un 

serial de 5 cápsulas de un pódcast en el que los protagonistas sean quienes relatan su 

propia historia. Para ello se contará con una voz conductora que ejerza de hilo entre 

los testimonios de todos los entrevistados. 

3.2.  Formato elegido 

Se elige el pódcast como formato debido a que el objeto de estudio es la radio, un 

medio auditivo (ahora también audiovisual debido a nuevas tecnologías como 

Youtube, Twitch o Twitter). Por ello se creyó que elegir un formato similar al que se 

va a estudiar es la mejor forma de acercar al consumidor el producto final. Por otro 

lado, el hecho de que los oyentes puedan escuchar de primera mano a los protagonistas 
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contar su historia le da un valor añadido a los testimonios, puesto que así no hay 

posibilidad de malinterpretaciones ni tampoco se percibe que los protagonistas llegan 

al consumidor mediante un intermediario (un periodista que explique lo que los 

personajes dicen), con lo que se eliminan de la ecuación las posibles tergiversaciones 

del discurso. 

3.3.  Valoración 

El proyecto surge debido a la investigación sobre los datos de audiencia de los últimos 

años de la radio deportiva española, donde se puede constatar el crecimiento de esta 

emisora en el ámbito deportivo, logrando posicionarse por momentos como la más 

escuchada en tal nicho. Este logro es la cosecha de un trabajo que comenzó hace casi 

doce años, cuando Paco González y Pepe Domingo Castaño, periodistas en aquel 

entonces de la Cadena SER, cambiaron de bando y pusieron rumbo hacia COPE tras 

sus discrepancias con la dirección de la emisora del grupo PRISA. Los acompañaron 

un numeroso grupo de periodistas que se convirtieron en la base sobre la cual la 

emisora episcopal construyó su actual redacción deportiva. 

Para poder llevar a cabo el trabajo, se contará con el testimonio de los protagonistas 

principales de dicho proceso: los periodistas que llevan adelante El Partidazo de 

COPE y Tiempo de Juego, los productores, los encargados de las áreas digitales, los 

responsables de redes sociales, los técnicos de sonido y todos aquellos que puedan 

aportar un testimonio de utilidad para ilustrar el trabajo. 

3.4. Objetivo del proyecto 

El objetivo principal de este trabajo es dar a conocer el método según el cual la COPE 

consiguió desbancar a la SER como líder indiscutible de las noches y fines de semana 

deportivos, buscando un nuevo estilo y, sobre todo, generando una comunidad fiel de 

oyentes. Pero no sólo conocerlo, sino comprenderlo. La principal meta de este 

proyecto es que una vez consumado en su plenitud sea una pieza de relevancia a la 

hora de explicar el éxito de una emisora de radio en base a la figura de, principalmente, 

cuatro periodistas: Paco González, Pepe Domingo Castaño, Juanma Castaño y Manolo 

Lama.  
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Para ello, se plantearon dos objetivos principales, uno de tipo descriptivo y otro de tipo 

correlacional. El primero de ambos hace referencia al funcionamiento de la redacción 

de deportes de la Cadena COPE y a su evolución a lo largo de los años, mirando al 

pasado para contextualizar pero poniendo como punto clave el año 2010. Esta fecha 

se marca como principal porque va ligada al segundo objetivo, de tipo correlacional, 

que consiste en reconocer la relación que existe entre el trasvase de casi una redacción 

al completo de una emisora a su competencia y el éxito conseguido por estos y por la 

emisora que los acogió. 

De este objetivo se derivan otros como: 

• Explicar el rol de los protagonistas en dicho método. La importancia de los 

periodistas como ejes sobre los que construir un proyecto. 

• Valorar el papel de las nuevas tecnologías (Youtube, Twitch, Twitter) en el 

crecimiento de las audiencias de la emisora. 

• Constatar la cantidad de nuevos perfiles necesarios en una redacción radiofónica 

para un crecimiento exitoso. 

• Demostrar la vigencia de la radio en una época en que lo audiovisual predomina 

(ligado a las nuevas tecnologías que la emisora ya utiliza). 

3.5.  Metodología de trabajo 

Para la realización de este trabajo final de grado de tipo proyectual se combinaron una 

serie de métodos de obtención de información, mezclando fuentes de tipo documental 

y personal. 

Debido a que no se trata de un tema del cual se han escrito ensayos teóricos, las fuentes 

documentales son principalmente entrevistas realizadas a los propios protagonistas de 

la historia y trabajos de fin de grado de años anteriores en los que se estudia el 

panorama radiofónico español, el caso de la creación del Carrusel Deportivo (como 

marca pero también como formato en España) o incluso algún apartado de la redacción 

de deportes de la Cadena COPE. 
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A pesar de ello, existe una etapa documental en lo referente a bases de datos de 

audiencia. Estas son, al final, las que otorgan la relevancia a la emisora y con ello al 

objetivo principal de este trabajo. La principal fuente de consulta es el EGM, el Estudio 

General de Medios, que es la fuente oficial sobre la que se rigen los medios de 

comunicación para contabilizar su audiencia. Dicho estudio es elaborado por la 

Asociación para la Investigación de Medios de Comunicación (AIMC), que también 

aporta informes sobre audiencias de pódcast en España y perfiles de consumidores, 

entre otras cuestiones. Dentro de la fase de documentación en lo referente a audiencias, 

también fue fundamental la aportación de Spotify y Podimo. Ambas plataformas 

ofrecen de forma anual informes relacionados a su prototipo de audiencia y también al 

oyente medio de pódcast en España. Ambos fueron ampliamente consultados para 

basar en ellos el público objetivo de este proyecto. 

Teniendo en cuenta lo antes expuesto en referencia a la escasez de fuentes de tipo 

documental que se centren en la temática que aborda este proyecto (el éxito de la 

redacción de Deportes de la Cadena COPE), se acudió a la entrevista a los 

protagonistas como principal fuente de documentación. Para ello, se creyó conveniente 

optar por la entrevista semi estructurada. 

“La entrevista semiestructurada es guiada por un conjunto de preguntas y cuestiones 

básicas a explorar, pero ni la redacción exacta, ni el orden de las preguntas está 

predeterminado (...) Este proceso abierto e informal de entrevista es similar y sin 

embargo diferente de una conversación informal. El investigador y el entrevistado 

dialogan de una forma que es una mezcla de conversación y preguntas insertadas” 

(Vallés, 1999, p. 179). 

Tal y como se constata en el escrito de Vallés, este tipo de entrevista permite crear un 

cuestionario personalizado que tenga como misión la respuesta de los objetivos que se 

plantearon para la investigación: descriptivos (cómo es el funcionamiento de la 

redacción y cómo ha evolucionado a lo largo de los años) y correlacionales (reconocer 

la relación entre el éxito de la emisora y la llegada de los periodistas provenientes de 

la competencia). 
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A la hora de realizar las entrevistas se constituyó un panel de expertos, en su mayoría 

pertenecientes a la redacción de la emisora en cuestión, que pudieran aportar, cada uno 

desde su posición y experiencia, sus sensaciones. Se dividió en bloques a los 

entrevistados, considerando a algunos de ellos como un bloque en sí mismos, para que 

así fueran más provechosas las entrevistas y, sobre todo, para poder tematizar cada una 

de las conversaciones con estos. 

Tanto Paco González como Juanma Castaño y Pepe Domingo Castaño fueron 

considerados bloques propios, por lo que cada uno de los cuestionarios de sus 

entrevistas se preparó de forma independiente. Para ello se tuvo en cuenta el recorrido 

de cada uno en la radio deportiva, la ascendencia que tienen sobre el programa que 

presentan (o participan), su longevidad en la posición y, por supuesto, el peso que tiene 

su imagen en la historia de la radio deportiva de este país. 

Por otro lado, se conformó un bloque dedicado a todo el sector de producción, en el 

que aparecen las figuras que normalmente no cuentan con visibilidad. Es el caso de 

Jorge Hevia, Fernando Baquero, Germán Mansilla y Alberto Arauz. Jorge Hevia es el 

productor general de Tiempo de Juego y una de las personas que más tiempo lleva 

trabajando codo a codo con Paco González (ya lo hacían en la SER), y junto a Germán 

Mansilla, coproductor, fueron quienes aportaron una mirada más técnica de la 

situación de COPE. Se repite el patrón con Fernando Baquero y Alberto Arauz, 

productor y coproductor de El Partidazo de COPE. En este caso, sin embargo, la 

mirada de Baquero aporta un matiz diferencial, y es que Fernando pertenece a la 

redacción de COPE desde el año 1996 y a la de deportes desde el 2000. Él es quien 

explica la situación vivida en la redacción de la emisora episcopal en el año 2010 con 

el desembarco de Paco González, Pepe Domingo Castaño y los otros más de cincuenta 

profesionales que llegaron con ellos. Alberto Arauz, por su parte, realiza diversas 

tareas aparte de la coproducción, por lo que su testimonio fue clave para entender el 

funcionamiento de una redacción en la que conviven especialistas con profesionales 

dispuestos a desarrollar su labor en diferentes campos. 

Por último, se consideró necesaria la presencia de dos representantes de dos campos 

distintos: el de las redes y producción audiovisual y el del apartado técnico. Para el 
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primero se contó con el testimonio de Nacho Pla, el encargado de la creación de 

contenido audiovisual de COPE, ya sea creando contenido propio como poniendo 

imagen a las retransmisiones o los programas habituales. Pla ejerce en este caso de 

representante del departamento que lidera y en el que trabaja con David Jiménez. 

Respecto al apartado técnico, se centró la investigación en la figura de los tres 

profesionales que acompañaron a los periodistas en el trasvase de SER a COPE, que 

son José Antonio Hernández, Antonio Bravo y Javier Rodríguez. Fue este último quien 

ejerció de portavoz de los tres dando testimonio de su experiencia y su visión acerca 

del funcionamiento de la redacción, aportando una mirada transversal tanto a nivel de 

contenidos como de producción técnica. 

4. Proyecto del pódcast 

4.1. Episodios y Duración 

El proyecto de pódcast cuenta como base con un serial de 5 episodios. La división del 

pódcast en diversos episodios corresponde a dos motivos principales: el primero es la 

no saturación del oyente. En caso de hacer una sola cápsula se obligaría al consumidor 

a permanecer enganchado y atento durante un tiempo extenso, lo cual dificulta la labor 

del periodista al tener que mantener pendiente a su consumidor todo el tiempo. De esta 

otra forma, dividiendo la historia en episodios, se permite que el oyente haga un 

consumo del producto de una forma más personalizada, pudiendo escuchar todas las 

píldoras de forma consecutiva o hacerlo de forma pausada, sin necesidad de saturarse. 

Para tomar esta decisión se tuvo en cuenta el último estudio sobre la audiencia de los 

pódcast en España publicado por la plataforma Spotify (2021). Este informe analiza, 

entre otras cuestiones, la duración de los pódcast y la elección que hacen los oyentes 

según este criterio. Según expone el escrito, un 6% de los oyentes consumen cápsulas 

de más de una hora de duración, mientras que un 31% eligen episodios de 40 minutos 

de duración. Sin embargo, la mayoría, un 63%, opta por capítulos de una duración 

inferior a 20 minutos. 

Teniendo en cuenta la cantidad de información y testimonios disponibles, se hizo un 

cálculo de la duración total de todos los episodios: 90 minutos. Basándonos en la 
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historia a explicar, los recursos sonoros externos y los personajes involucrados, se 

entiende que en el plazo de una hora y media se podría condensar todo lo acontecido. 

Esto llevaría a realizar cada episodio de dieciocho minutos (teniendo en cuenta que de 

esta forma todas las cápsulas tendrían la misma duración). El hecho de que todos los 

capítulos mantengan una coherencia uniforme también es algo premeditado, puesto 

que así se facilita al oyente la organización a la hora de consumir el pódcast, pudiendo 

este calcular cuándo escucharlo sabiendo que todos los episodios contarán con la 

misma duración. 

4.2. Estructura de contenido 

A la hora de organizar la estructura de contenidos existió un debate sobre el criterio a 

seguir. Si bien el hilo base de la historia es el éxito conseguido por la redacción de 

deportes de la Cadena COPE desde el año 2010 en adelante (cuando un grupo de más 

de 50 periodistas siguió a Paco González en su cambio de SER a la emisora episcopal), 

la realidad es que el orden cronológico no necesariamente es el más adecuado para 

explicar la historia. Esto se debe a que fueron muchos los años en los que la cadena 

que hoy es líder en deportes tuvo que mirar desde abajo a la SER, por lo que hacerlo 

de forma lineal haría que el contenido se hiciese denso al transitar los momentos de 

menor relevancia. También se puso en la balanza el tiempo del que se dispone, 

dieciocho minutos por capítulo, que harían casi imposible la realización de un discurso 

continuado sin omitir grandes partes de la historia o sin sobrepasar los límites 

temporales marcados.  

Al descartar el orden cronológico para explicar la historia de COPE en el pódcast se 

optó por una estructura en que los episodios sean personalizados. Es decir, que las 

cápsulas, a excepción de la primera, serán monográficos sobre las figuras más 

relevantes que hubo en el crecimiento de la redacción deportiva de esta emisora. El 

formato elegido es el siguiente: 

• Capítulo 1: Ser de la COPE 

• Capítulo 2: Paco González  

• Capítulo 3: Pepe Domingo Castaño 
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• Capítulo 4: Juanma Castaño 

• Capítulo 5: Manolo Lama 

Capítulo 1: Ser de la COPE 

Al tratarse del primer episodio, en este se da todo el contexto necesario para que el 

oyente se sitúe en la realidad a la que nos estamos refiriendo. Aquí se utilizarían los 

datos, de forma breve y concisa para que sean de utilidad para el oyente sin que se 

viera abrumado por cifras improductivas, que demostraran el crecimiento exponencial 

de la audiencia de los espacios deportivos de la Cadena COPE. También, al tratarse 

del primer paso del oyente en nuestra historia, serviría de explicación global de los 

cambios sufridos en la emisora en los últimos años y en cómo estos afectan al 

rendimiento del equipo, desde el trasvase de periodistas de la SER a la COPE hasta la 

situación actual de la redacción líder en España. Si bien se explicó anteriormente que 

el pódcast en general no seguiría un orden cronológico, este es el único capítulo que sí 

lo hará, puesto que servirá de introducción, contextualización y resumen de la situación 

de COPE desde el 2010 en adelante, algo que se antoja imprescindible para que el 

oyente que no está tan ligado a la historia que vamos a explicar pueda meterse de lleno 

en ella y así profundizar, aprovechar y disfrutar al máximo el pódcast. 

Capítulo 2: Paco González 

El segundo capítulo es un monográfico dedicado a la figura de Paco González, la arista 

principal del proyecto deportivo de la COPE. Con él comenzó el traslado de periodistas 

de SER a COPE en 2010, en el que más de 50 personas siguieron su sombra hasta el 

número 4 de la calle Alfonso XI, en Madrid, donde se encuentra el edificio principal 

de la Cadena COPE. Paco González es el editor de Tiempo de Juego, el programa líder 

de las transmisiones deportivas durante los fines de semana, pero también un emblema 

de la radiodifusión deportiva española. Con él se inició el éxito del Carrusel Deportivo 

de la SER y fue él quien cargó con la responsabilidad de hacer de Tiempo de Juego la 

referencia que es hoy. En este episodio se escucharon testimonios del propio González 

como también de las personas que trabajan (o trabajaron) con él y que son quienes 

mejor pueden explicar la dimensión de su figura. Tanto en este capítulo como en el 
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siguiente tiene una relevancia mayúscula Jorge Hevia, el productor de Tiempo de 

Juego y amigo personal de Paco. 

Capítulo 3: Pepe Domingo Castaño 

El tercer episodio se centra en la figura de Pepe Domingo Castaño, uno de los 

periodistas de mayor renombre del panorama radiofónico español. En el caso de Pepe, 

su trascendencia se debe a su carrera en torno a la incorporación de la publicidad como 

un elemento de entretenimiento más dentro de la radio deportiva. Él fue uno de los 

precursores a la hora de utilizar los anuncios publicitarios como un arma más de 

atracción de oyentes, convirtiendo una labor muchas veces relegada por los periodistas 

en un espacio de diversión y creatividad. Más allá de su relevancia periodística, su 

presencia es (y siempre fue) un atractivo para las empresas que buscaban anunciarse 

en radio, y de esta forma también se convirtió en un eje de la rentabilidad económica 

de los espacios deportivos de COPE. En este capítulo ganan especial trascendencia los 

miembros del departamento publicitario de la emisora, con quienes trabaja codo a codo 

diseñando las campañas publicitarias de las empresas que se anuncian en los espacios 

deportivos de la radio episcopal. Junto con ellos, y como ya se anticipó antes, la figura 

de Jorge Hevia volverá a tener un peso significativo, debido a que dentro de sus labores 

está la coordinación del programa, lo que representa que trabaja constantemente con 

Pepe en la planificación de la publicidad de todo el año. La figura de Pepe es 

trascendental para explicar el éxito de esta redacción debido a que su forma de hacer 

publicidad es algo que ha acercado a la radio a oyentes que desconocían su labor y que 

ahora no solo son seguidores suyos, sino de sus programas. 

Capítulo 4: Juanma Castaño 

El cuarto episodio, al igual que los anteriores, también está centrado en la figura de un 

periodista: Juanma Castaño. Sin embargo, en este se usará al periodista como excusa 

para explicar el auge de su programa en particular: El Partidazo de COPE. Castaño 

edita dicho programa desde 2016, cuando cambió su nombre al actual (hasta ese 

momento se denominaba El Partido de las doce) y desde entonces la audiencia del 

espacio ha crecido de forma exponencial. No es casualidad, por tanto, que su figura 
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aparezca en dicho momento. Bajo su imagen, la noche deportiva en COPE cobró una 

relevancia de la que carecía desde que en ese horario se emitía Supergarcía, dirigido 

por José María García. Este capítulo cuenta con la presencia de miembros del equipo 

(como Alberto Arauz o Isaac Avilés) para que sean ellos quienes expliquen el 

funcionamiento del programa, pero también con el testimonio de Fernando Baquero, 

productor general del programa. Su presencia será fundamental debido a que es uno 

de los profesionales que aún permanece en la emisora desde antes de que se efectuara 

el trasvase de periodistas de la SER a la COPE, por lo que él vivió desde dentro todo 

el proceso de transición de una emisora en decadencia a una que compite de igual a 

igual con la emisora que llevaba reinando en el EGM en los últimos 25 años. 

Capítulo 5: Manolo Lama 

El quinto, y último, episodio se centra en la figura de uno de los periodistas más 

relevantes del panorama radiofónico español: Manolo Lama. En este se aborda su 

figura como uno de los ejes vertebrales de los deportes de la Cadena COPE, siendo el 

narrador del Real Madrid, de la Selección Española y también uno de los tertulianos 

estrella de los tramos de opinión de la emisora. Lama es quizás el periodista más 

mediático de la redacción y por ello su figura fue (y es) fundamental en la expansión 

y el crecimiento de los deportes de la radio episcopal. Él es uno de los pocos periodistas 

que tiene una influencia mayúscula tanto en Tiempo de Juego como en El Partidazo 

de COPE, por lo que este episodio contará con los testimonios de todo el equipo de la 

redacción, incluyendo el de Javier Rodríguez, uno de los técnicos de sonido que migró 

de SER a COPE en 2010 y que lleva toda su carrera trabajando con Lama. No es 

casualidad que sea el propio Lama el elegido para el último episodio del serial, puesto 

que no se puede entender (ni explicar) el éxito de los suyos sin su presencia. Su figura 

será la que explique muchas cosas y la que lo resuma todo. El éxito de los deportes en 

la COPE es también el suyo. 
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4.3. Audiencia 

Para poder detectar el tipo de audiencia al que va dirigido este producto creímos 

conveniente combinar dos variables: el perfil de oyente de los pódcast en España y el 

perfil de oyente de COPE. 

Teniendo en cuenta el informe anual del año 2021 de Spotify antes citado, y 

basándonos en un criterio de edad, podemos afirmar que el oyente de pódcast más fiel 

es aquel que tiene entre 27 y 39 años, es decir, los Millennials. Un 40% de las personas 

de estas edades confirma consumir este formato de forma regular. Seguidos de ellos 

encontramos a la Generación X -entre 40 y 51 años- en la que un 34% de las personas 

admite el consumo de pódcast. A estos les siguen la Generación Z (entre 18 y 26 años), 

con un 28% y los Baby Boomers (entre 52 y 66 años), con un 17%. 

Por otro lado, un informe realizado por la consultora Prodigioso Volcán (2022), en 

colaboración con la compañía de investigación de mercados SEIM, detalla que la 

diferencia de género entre los oyentes de pódcast es mínima, aunque sean las mujeres 

quienes más consumen este formato con un 53%. Si bien otros estudios marcan otras 

cifras, todos coinciden en que la diferencia es escasa, por lo que el género, en el caso 

del pódcast, no debería ser algo en lo que reparar a la hora de estudiar nuestro público 

objetivo. 

Por último, también es interesante tener en cuenta el nivel socioeconómico de la 

audiencia que predomina en el territorio de los pódcast. El citado estudio de Prodigioso 

Volcán, ‘III Estado de la voz y el audio en España’, utiliza para ello los parámetros 

establecidos por la Asociación para la Investigación de Medios de Comunicación 

(AIMC), que establecen las siguientes categorías: A1, A2, B, C, D, E1, E2 y NO 

CLASIFICADOS. Los criterios establecidos por la AIMC son los que se utilizan 

también para realizar el Estudio General de Medios (EGM), que es la principal fuente 

para medir las audiencias de las radios en España.  

Dentro de esta clasificación, las personas que se ubican en la categoría C son las que 

más pódcast consumen, en un 29%, seguido recién por los pertenecientes a la categoría 

A2 con un 18%. 
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En conclusión, el oyente promedio de pódcast en España tiene entre 27 y 39 años (casi 

indistintamente es hombre o mujer) y pertenecen a la categoría C según los índices 

socioeconómicos. 

Una vez analizado el perfil de oyente de pódcast, resta corroborar las similitudes y 

diferencias que tienen con el perfil de oyente de COPE en general y de Tiempo de 

Juego y El Partidazo de COPE en particular. Para ello nos basamos en los datos 

aportados por la Asociación para la Investigación de Medios de Comunicación a la 

propia emisora. 

 

Figura 6. Perfil de oyente de COPE. 

Fuente: COPE 

Tal como se aprecia en el gráfico, la mayoría de oyentes de COPE son hombres (63% 

por un 37% de mujeres) que tienen entre 25 y 54 años (el 46% de sus oyentes tienen 

una edad comprendida entre esas cifras). Teniendo esos dos perfiles marcados, el nivel 

socioeconómico apenas permite discernir a los oyentes de la radio episcopal, puesto 

que los porcentajes son absolutamente parejos. 
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Figura 7. Perfil de oyente de Tiempo de Juego. 

Fuente: COPE 

Centrándonos en los casos particulares de la audiencia de Tiempo de Juego y de El 

Partidazo de COPE se aprecia que no hay grandes diferencias con las de la emisora a 

nivel general. 

 

Figura 8. Perfil de oyente de El Partidazo de COPE. 

Fuente: COPE 

En los casos de los dos espacios deportivos, la diferencia porcentual entre hombres y 

mujeres que escuchan el programa sufre un leve aumento (63% COPE, 67% Tiempo 
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de Juego y 73% El Partidazo), algo previsible al tratarse de contenido deportivo. El 

rango de edad preeminente (25-54 años) se mantiene y también la paridad de los 

índices socioeconómicos, en los que apenas predominan las personas integradas dentro 

del rango C. 

En definitiva, el oyente medio de COPE, ya sea como emisora generalista o de sus 

espacios deportivos, es un hombre de entre 25 y 54 años y perteneciente a la clase C 

de los índices socioeconómicos.  

Aquí podemos ver considerables similitudes con el oyente promedio de pódcast según 

los diversos estudios consultados: 

 
PÓDCAST 

EN ESPAÑA 
COPE 

TIEMPO DE 

JUEGO 

EL 

PARTIDAZO 

EDAD 

(EN AÑOS) 
Entre 27 y 39 Entre 25 y 54 Entre 25 y 54 Entre 25 y 54 

SEXO 
47% hombres 

53% mujeres 

63% hombres 

37% mujeres 

67% hombres 

33% mujeres 

73% hombres 

27% mujeres 

NIVEL SOCIO-

ECONÓMICO 
Clase C Clase C Clase C Clase C 

Tabla 1. Comparativa de oyentes de pódcast en España con los de COPE y sus respectivos espacios 

deportivos. 

Fuente: elaboración propia a partir de los datos obtenidos de Spotify, Prodigioso Volcán, Podimo y 

COPE. 

Una vez analizados todos los parámetros en los que nos basamos para determinar 

nuestro público objetivo, determinamos que utilizar el formato pódcast (donde no se 

discrimina por sexo) es una oportunidad para cambiar los porcentajes según este 

criterio de la audiencia de COPE. Por ello el público objetivo de nuestro proyecto no 

debe discernir según sexo. En cuanto a la edad, está claro que nuestra audiencia 

potencial está comprendida entre los 25 años y los 54 años aproximadamente. 

Respecto al nivel socioeconómico, este pódcast no busca apuntar a una clase en 

particular puesto que sería de difusión gratuita mediante plataformas de escucha de 

pódcast y trataría un tema como la radio que también es de consumo gratuito. Por ello 

analizar el índice socioeconómico de la audiencia sería un ejercicio más útil una vez 
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lanzado el proyecto para examinar la penetración del pódcast en los diversos sectores 

de la sociedad y la relación que puede tener ello con el tipo de audiencia de la Cadena 

COPE. 

4.4.  Momento óptimo para el lanzamiento 

En un informe sobre los perfiles de oyentes de pódcast en España realizado por la 

plataforma de podcasting Podimo (2021), una de las empresas de mayor renombre 

dentro del rubro, se evidencian las horas de mayor repercusión de este tipo de 

contenido. 

 

Figura 9. Audiencia de pódcast en España según el horario. 

Fuente: Podimo (2021). 

Según el citado estudio, y tal y como se puede apreciar en el gráfico, las horas de 

mayor escucha de Pódcast en España son las horas laborales: de 8 a 13 h y de 16 a 21 

h El informe de Podimo (2021) apunta que “la pandemia también ha provocado que se 

suavice el efecto sierra en las horas en las que suelen consumir pódcast”. Es decir, que 

el cambio de rutinas laborales y la incorporación del trabajo telemático al día a día 

permite que las personas puedan consumir pódcast en horarios en los que antes no lo 
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hacían. Esto es lo que repercute en la suavización del efecto sierra que menciona 

Podimo en su informe, que hace referencia a los bajones de audiencia que sufría este 

formato en las horas laborales y que ahora se ha visto ralentizado. 

Este estudio justifica que las audiencias bajen a partir de las 20/21 horas debido a que 

es cuando comienza el prime time de la televisión y por ende la gente opta por 

consumir productos audiovisuales. 

Por otra parte, en el informe anual sobre los oyentes de pódcast en España elaborado 

por Spotify (2021) se detalla que los días de mayor audiencia de dicho formato son los 

lunes y los sábados. 

 

Figura 10. Audiencias de pódcast en España según día de la semana. 

Fuente: Spotify (2021). 

Una vez analizados los informes, se llegó a la conclusión de que el mejor día para 

lanzar el pódcast es el sábado y el mejor horario son las 18 h. De esta forma sale a la 

luz en el día de mayor escucha y en un tramo horario en que las audiencias son óptimas, 

teniendo aún tres horas de margen dentro del prime time del pódcast en España. 
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4.5.  Campaña de difusión y promoción 

Este apartado no tiene otro objetivo que el de proponer, a modo de sugerencia, algunas 

medidas para la campaña de difusión. Si bien se entiende que será la marca compradora 

del producto quien dé las directrices de esta campaña, aquí se realizarán algunas 

recomendaciones a la espera de que sean de utilidad en el momento de realizar la 

difusión del pódcast. 

Entendemos que, por la naturaleza del producto y de su audiencia potencial, la 

promoción de mayor peso podría ser la de redes sociales, por lo que las sugerencias 

acerca de la difusión plantean, sobre todo, una hoja de ruta en la previa de la 

publicación del pódcast. El primer consejo es la no creación un perfil propio del 

pódcast en redes (Twitter, Facebook, Instagram, Twitch, Youtube) debido al tiempo y 

trabajo que lleva generar una comunidad nueva. Por ello, se cree más apropiada la 

difusión del contenido a través de las redes de la plataforma que comprase el contenido, 

planificando, eso sí, los costes que supondría la promoción del pódcast. De esta forma, 

se prevé una interacción más cómoda y rápida, así como también la posibilidad de 

llegar a un público más amplio y, en teoría, enfocado a un material similar al que 

compartiremos nosotros. 

Para ejemplificar el tipo de promoción, apuntamos dos herramientas que sirven de 

muestra: Facebook Ads y Twitter Ads, las dos vías para promocionar contenido en las 

respectivas plataformas. Algunas de las formas de promoción de contenido en redes 

más populares son las siguientes: 

• CPM: Coste por Mil Impresiones 

• CPC: Coste por Clic 

• CPV: Coste por Visualización 

• CPA: Coste por Adquisición 

Ante dicha clasificación, se cree que la que permite cumplir con mayor acierto con el 

objetivo de llegar a un público más amplio es el de Coste por Clic (CPC). Esta sería la 

vía que se utilizaría para promocionar el contenido tanto a través de Facebook como 

de Twitter. Aunque es complejo conocer las tarifas que aplican cada uno puesto que 
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suelen variar, se estima que la promoción de un tweet o una publicación en concreto, 

según si sea en una u otra plataforma, costaría entre 0,05€ y 0,40€. De esta forma, la 

intención es promocionar, desde las redes propias de la emisora, grupo o medio de 

comunicación que produzca el contenido, las publicaciones referentes a este pódcast, 

pudiendo así discernir el precio de las mismas para poder llevar un control más 

riguroso de la labor de publicidad. (Inboost Marketing, 2022). 

El objetivo sugerido es que una semana antes de su lanzamiento o publicación se 

comiencen a publicitar cortes de audio del pódcast que sirvan de adelanto. Esto se haría 

con dos objetivos: el de dar a conocer el contenido y el de generar expectación entre 

los posibles oyentes. Creemos oportuno hacerlo de forma diaria durante siete días, con 

cortes de no más de 30 segundos acompañados de una imagen en estático del 

protagonista que contenga la onda de audio del sonido que se está reproduciendo, para 

así ser tenido en cuenta por los algoritmos escritos y audiovisuales. 

El día de la publicación del pódcast se recomienda también realizar publicaciones 

referentes no solo al contenido lanzado, sino también a las posibles reacciones del 

público con la intención de generar interacción entre productores y oyentes. Se 

podrían, también, realizar encuestas vía redes sociales para valorar la experiencia de 

los consumidores. 

Previa a la publicación de los siguientes episodios, y teniendo en cuenta que los 

capítulos 2, 3, 4 y 5 son algo similar a un monográfico, se podrían realizar trivias o 

adivinanzas al público en redes para ver si logran acertar el nombre del periodista que 

protagonizará la siguiente píldora del pódcast. De esta forma, se busca generar un 

contenido bidireccional entre ambas partes. 

Estos patrones se podrían repetir en cada lanzamiento de capítulo, buscando así 

generar expectativas entre el público y, sobre todo, alterando los algoritmos de las 

redes para, mediante la interacción, poder expandir aún más el público potencial. 

Por otro lado, se recomienda la búsqueda de una colaboración con Pepe Domingo 

Castaño. Puesto que es uno de los protagonistas de El Volantazo de COPE y uno de 

los personajes más relevantes de la publicidad radiofónica española, él podría ser una 
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de las voces principales de las cuñas publicitarias que se emitieran en antena. De esta 

forma se lograría llegar a un público que no consume con tanta asiduidad las redes 

sociales pero sí la radio. 
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6. Anexos 

6.1. Cuestionarios para entrevistas 

6.1.1. Cuestionario para Paco González 

“Yo, de hecho, cuando mis hijos iban al colegio era ‘el del FIFA’, y ahora que 

son más mayores ya soy el de la radio.” Entrevista en El Periódico Mediterráneo 

● Por cómo se dio tu salida de la SER, ¿te tomaste como un reto personal lograr 

volver a ser el número 1 pero en otra emisora? 

● ¿Tu idea al llegar a COPE era replicar lo que habían conseguido en la SER o 

buscar liderar desde un estilo diferente? 

● ¿Alguna vez se plantearon, o lo comentaron con los directores, cambiar el 

nombre del programa? 

● ¿Durante los primeros meses/años de TJ sentiste que había muchas miradas 

puestas sobre ustedes? 

● Dice Lama que TJ es un programa muy plural donde hay opiniones de todo 

tipo. 

○ ¿Estás de acuerdo? 

○ ¿Qué les aporta la pluralidad para que el programa sea mejor? 

○ ¿El ‘salseo’ que se produce en cada tertulia es producto de no copar la 

antena con pensamientos iguales? 

● Algunos productores del equipo de TJ contaron alguna vez que ustedes les 

piden que cuando lean mensajes del público lean los ‘críticos’. ¿Por qué? 

● ¿Cómo se consigue que un programa como TJ, que usa la broma como recurso 

base, mantenga la credibilidad y la ética periodística? 

● ¿Qué importancia tienen las señales de identidad del programa? (estilo el Hola-

Hola de Pepe, el cuánto queda José Francisco, etc.). 

● TJ tuvo un ‘boom’ tras la cuarentena debido a que nunca interrumpió su 

programación: 

○ ¿Cómo lo vivieron desde dentro? 
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○ ¿Sintieron que se los reconoció a nivel periodístico como nunca se los había 

reconocido por dedicarse al periodismo deportivo? 

○ ¿En algún momento se plantearon parar con la programación habitual? 

● Jesús Gallego, Javier Hoyos, Manu Carreño, otra vez Jesús Gallego y desde 

2016 Dani Garrido. Desde que vos te fuiste de Carrusel hubo un baile de 

nombres en la SER y en cambio la COPE los mantuvo a vos, Pepe, Lama y 

compañía. 

○ ¿Sentirse respaldado por la empresa hizo que trabajaran con más calma? 

○ ¿Sintieron o sienten presión por ser líderes? 

○ ¿Cuáles fueron los objetivos que les marcó la COPE cuando llegaron? 

● “Carrusel Deportivo es un nombre que desde hace años representa una marca, 

una forma de hacer radio. ¿Crees que Tiempo de Juego ya logró hacer lo 

mismo? 

● ¿Más allá de las ideas que van surgiendo sobre la marcha, lograron implantar 

ya en TJ todo lo que querían hacer cuando empezaron? 

● Los días que no estás al frente de TJ y presentan Heri Frade o Evangelio: 

○ ¿Escuchás el programa? 

○ ¿Qué te llama la atención cuando estás del lado del oyente? 

○ ¿Hacés tu programa pensando en lo que te gustaría consumir a vos? 

● Por último, se habla mucho de los periodistas estrella, aunque suele pasar más 

en la tele que en radio. ¿Sienten presión por ser el Bicho, el Líder y la 

Leyenda? 
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6.1.2. Cuestionario para Pepe Domingo Castaño 

● “A los individuos como nosotros nos parece que el silencio es la mejor 

respuesta a la arrogancia”. Esto lo dijiste en el primer TJ que hicieron. Se 

puede decir que para ser callados están haciendo bastante ruido últimamente, 

¿no? 

● Cuando dijiste que ustedes ‘estaban en el Real Madrid y se fueron al Depor de 

la Coruña’, se generó un paralelismo importante entre la radio y el deporte. 

¿Crees que el éxito de TJ, como el de un equipo de fútbol, se disfruta más 

porque tiene un relato que lo acompaña? 

● ¿Ustedes se consideran ‘maestros’ de una forma de hacer radio? 

● Las cuñas publicitarias siempre fueron marca personal tuya, desde la SER 

hasta ahora. ¿En qué evolucionó eso desde la llegada a COPE? 

● ¿Crees que tu estilo tan jocoso y natural de hacer radio se contagia al resto del 

equipo hasta hacer de ello una señal de identidad? 

● ¿Cómo te llevas con esto de que la radio ahora también se televise? 

● Varios aspectos de la fórmula exitosa que implantaron ustedes en Carrusel y 

que llevaron a TJ se siguen realizando en las otras grandes emisoras. 

¿Entonces qué es lo que, a día de hoy, los hace diferenciales y por ende 

líderes? 
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6.1.3. Cuestionario para Juanma Castaño 

“El oyente no va a escuchar un programa porque sea el más escuchado, va a 

escuchar el programa que le guste.” (lo dijo en abril de 2021 cuando Partidazo 

volvió a ser líder -lo fue por primera vez en noviembre 2019- en el inicio del 

programa) 

“Gracias por escucharnos y por decir que nos escuchan” (lo dijo en abril de 2021 

cuando Partidazo volvió a ser líder -lo fue por primera vez en noviembre 2019- 

en el inicio del programa) 

● “El oyente no va a escuchar un programa porque sea el más escuchado, va a 

escuchar el programa que le guste.” ¿Esto que dijiste hace un año marca una 

forma de hacer un programa? 

● ¿Qué cambió tanto para que se pasara del ‘El partido de las 12’, un programa 

que no tenía una gran audiencia, al Partidazo de COPE, el programa líder de 

la noche deportiva? 

● ¿Cómo se hace para competir a una radio referencia de la cual vos saliste y 

que además, en el caso del Larguero, tiene una estabilidad casi absoluta? 

● ¿Se puede decir que El Partidazo es un programa de info entretenimiento? 

● “Gracias por escucharnos y por decir que nos escuchan”. ¿Ustedes notaron que 

la gente tenía vergüenza de admitir que escuchan la COPE? ¿Por qué? 

● ¿Qué es lo que más te enorgullece del programa? 

● Más allá de la confianza en hacer un buen trabajo y un buen programa, con los 

datos en mano, ¿veías posible arrebatarle el liderato a la SER? 

● ¿Los rifirrafes que siguen existiendo con la SER fueron un motor para la 

consecución del liderato? 

● ¿Más allá de las ideas que van surgiendo sobre la marcha, lograron implantar 

ya en el Partidazo todo lo que querían hacer cuando empezaron? 

● ¿Qué les queda pendiente? 

● ¿Cómo te llevas con esto de que la radio ahora también se televise? 
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6.1.4. Cuestionario para Jorge Hevia, Fernando Baquero, Germán Mansilla, 

Alberto Arauz (productores) 

● ¿Creen que con las redes sociales pueden llegar a un público diferente que 

mediante la radio tradicional? ¿Eso les repercute en la audiencia que se 

contabiliza para el EGM? 

● Se habla ahora de que ustedes consiguieron el éxito, pero ¿qué es el éxito para 

ustedes? 

● ¿Cuáles son los aspectos en los que creen que destaca Tiempo de Juego y El 

Partidazo sobre la competencia? 

● Si tuvieras que explicarle a alguien el estilo de programas que son Tiempo de 

Juego y el Partidazo, ¿qué detalles mencionarías? 

● ¿Cuánto les suma tener la voz de Pepe, Paco o Manolo a la hora de atraer 

nuevos oyentes? 

● ¿Les preocupa más la satisfacción personal por lo que hacen o el 

reconocimiento del público? 

● ¿Están atentos al reconocimiento de otros medios a su labor? 

● Tema críticas: 

○ ¿Cómo se manejan desde dentro las críticas que se reciben? 

○ ¿Les afectan las críticas recibidas por situaciones como la de Juanma con 

Freixa o la de Víctor Fernández con el chándal? 

● Manejo de redes 

○ Uso 

○ ¿Libertad para ejecutar? 

○ ¿Por dónde se innova ahora? ¿siguiente paso? 

● ¿Se centran más en mantener haciendo bien lo que ya hacen o en la innovación 

constante? 
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6.1.5. Cuestionario para Nacho Pla 

● ¿De qué se encarga exactamente Nacho Pla en Tiempo de Juego? 

● ¿Cuándo empezaste a hacer el trabajo en Youtube? 

● ¿De quién fue la idea? 

● ¿Cuál era el objetivo que se plantearon cuando empezaron? 

● ¿Creen que con plataformas de streaming como Youtube o Twitch pueden 

llegar a un público diferente que mediante la radio tradicional? 

● ¿Notaron un cambio en la audiencia? 

● ¿Cómo conviven Paco, Pepe, Lama, Juanma y los tertulianos con todo esto de 

los medios transmedia y las transmisiones en directo por Youtube? 
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6.2. Entrevistas 

6.2.1. Entrevista a Paco González 

Para comenzar te voy a leer una frase tuya: "Cuando mis hijos iban al 

colegio yo era el del FIFA y ahora, que son más mayores, soy el de la radio".  

Es que es así. Cuando mis niños eran pequeños, para sus compañeros yo era el 

del FIFA, no me conocían por la radio. De hecho, cuando venía público a ver en 

directo el programa, la mayoría de los niños te conocen por el FIFA. Y luego sus 

padres les dicen que están en la radio, y así acaban viniendo. Yo creo que hemos 

hecho cantera de la radio a través del FIFA. 

Cuando llegaste a COPE, ¿te lo tomaste como reto personal por cómo se dio 

tu salida de la SER? 

Siempre. Yo todo me lo tomo como un reto personal. Cada día es un reto 

personal para mí. Con la intención de hacer un mejor programa, comportarme 

mejor, ser mejor amigo, mejor padre, mejor marido, mejor todo. Yo lo convierto 

todo en retos, me gusta picarme. 

¿Entonces podemos decir que gracias a esta forma de ver la vida llegaste a 

dónde estás? 

No lo sé, hay gente que se agobia con la necesidad permanente de sentir que 

mejora. Si yo no sintiera esas ganas de hacerlo mejor ni se me ocurrieran cosas 

para mejora el producto y mejorar yo, creo que estaría abandonado en un pueblo, 

que lo dejaría todo. 

Tiempo después de haber comenzado en Carrusel, confesaste que vos sabías 

que con Lama lo iban a hacer bien, que tenían que confiar en ustedes. 

Cuando vienen de Carrusel a Tiempo de Juego, ¿tenían claro que querían 

replicar lo que hacían en la SER? 
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El producto iba a ser esencialmente el mismo, pero nos habían cambiado las 

condiciones. No por cambiar de emisora, sino porque el fútbol había 

evolucionado de tal manera que ya no había tres o cinco horarios en el fin de 

semana, para ese entonces ya había un partido atrás de otro. No había 

concentración de partidos. Entonces el producto se alargó, pasamos a comenzar 

a las 12 de la mañana cuando en la SER empezábamos a las 3, a las 5 o incluso 

a las 6 de la tarde. Ese fue el cambio más importante a nivel estructural del 

programa. Pero la base era la misma, haciendo buena radio, buenos partidos y si 

los partidos eran malos, cachondeo. Hacer radio. 

Desde que llegan acá cambian muchas cosas, incluso nombres de programa, 

como el Partido de las Doce. Pero Tiempo de Juego se mantuvo. ¿Se 

plantearon cambiar el nombre? 

Nos dieron libertad absoluta cuando vinimos y, joder, nos rallamos porque a mí 

no me gustaba nada el nombre. Ahora lo defendería con mi sangre, pero en ese 

momento no me gustaba nada. Y yo creo que no le gustaba a casi nadie. Pero es 

que las opciones que se nos ocurrían nos gustaban menos todavía. Al fin y al 

cabo, Tiempo de Juego era una marca, aunque no estuviera llegando a muchos 

oyentes ni estuviera implantada socialmente. A mí me hubiera gustado un 

nombre más llamativo, estilo Showtime, pero a lo mejor ponerle un título en 

ingles a un programa en España era adelantarnos dos décadas. La falta de 

consenso en el resto hizo ver que el único consenso que había es que las 

alternativas no nos gustaban, entonces mantuvimos Tiempo de Juego. 

¿Sintieron presión al llegar? ¿Sintieron que la gente, y el gremio, estaba a 

la expectativa de ver cómo les iba? 

A mi sinceramente me importa un bledo lo que piensen los otros, nunca les presto 

atención. Yo voy a lo mío. La única presión que tenía, que se me quitó 

inmediatamente, era la de llegar a COPE y ver cómo nos recibían, si pensaban 

que los íbamos a invadir. El primer día llegué yo solo, y estaba el presidente del 

comité de empresa para darme la bienvenida y decirme que habían hecho un plan 
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social para poder acometer el fichaje y que lo hacían encantados de la vida. Ahí 

se me quitó toda la presión. Si éramos bien recibidos lo demás iba a ir genial. El 

otro punto de presión que tenía es si iba a haber un respaldo de publicidad, es 

decir, si seríamos rentables desde el primer momento. Y antes de que se 

cumpliera un mes de haber empezado ya éramos rentables. Julián Velázquez y 

Ana Aguado, director y subdirectora comercial, consiguieron una cantidad de 

clientes extraordinaria. Tuvimos el aval del mercado publicitario, entonces yo la 

primera vez que se abrió el micro sólo pensaba en hacer un buen producto. Ni 

siquiera la presión de la audiencia me afectaba porque no vivo pendiente del 

EGM. 

¿Los resultados del EGM no te quitan el sueño? 

Para nada. Nunca. Jamás. Ni para bien ni para mal. En realidad para bien sí, 

porque así nos vamos de cena toda la redacción. Creo que hay otras mediciones 

mucho más fiables como el mercado publicitario en el que arrasamos, las redes 

sociales, los pinchazos en Twitch, Youtube o estas cosas. Sé que ahí estamos 

muy por delante de los demás, entonces el EGM no me preocupa. 

En una entrevista que le hizo Juan Antonio Alcalá a Manolo Lama decía 

que uno de los grandes éxitos de Tiempo de Juego y del Partidazo es que era 

un programa muy plural en cuanto a opiniones. ¿Estás de acuerdo? 

Yo no sé teorizar sobre el éxito. Si tú analizar por qué le iba bien al Barça de 

Cruyff o de Guardiola todo lo que digas cuela. Porque como les iba bien todo 

vale. Puedes decir que era por la manera de defender arriba. Por lo rápido que 

movían el balón.  Porque tenían jugadores que triunfaban en cualquier lugar del 

mundo. Sobre el éxito es muy fácil teorizar y todo debe ser muy fácil, pero yo 

no tengo ni la más puñetera idea. Si supiera exactamente cuáles son los secretos 

del éxito del programa lo patentaría y me forraría. Iría por el mundo diciendo 

'mirad, gilipollas, esto es lo que hay que hacer para hacer un gran programa'. No 

sé teorizar sobre el éxito, y si alguna vez me preguntas sobre el fracaso te diré 
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que teorizar sobre el fracaso es un autocastigo innecesario. Todos sabemos lo 

que está mal hecho.  

Algunos de los productores de Tiempo de Juego contaron que la única 

indicación que les diste a los que leen los mensajes era que leyeran los 

malos... 

Sí, porque si tu lees los buenos queda un programa que se está mirando al 

ombligo y diciendo qué buenos somos. Y yo eso lo odio. Lo odio como oyente, 

no como presentador. Si oigo un programa que se pasan el rato diciendo 'qué 

buenos somos', lo apago. Sin embargo, si oigo un programa en el que tienen la 

capacidad de autocrítica, de reírse de si mismos o de oír los palos que reciban, 

yo lo seguiría. Y si tengo ganas de decirles algo malos sí escribiría. Los 

comentarios positivos que nos llegan los agradecemos con el alma, pero no los 

leemos para no creernos los más guapos del universo. 

Cuando se habla de Tiempo de Juego se habla de humor, broma, cachondeo. 

¿Cómo se le traslada al oyente que eso es compatible con la ética y el rigor 

periodístico? 

Yo creo que es mucho más sencillo de lo que nos parece. Tu haz el programa 

como si lo fueras a escuchar tú. Trata al oyente como te tratarías a ti mismo. Yo 

considero que el oyente es suficientemente inteligente, desde luego bastante más 

que yo, como para explicarle cosas que creo que no hay que explicarlas. Nosotros 

fuimos los primeros en dar la muerte de Santana y el oyente sabe que a pesar de 

esa noticia no podemos hacer nueve horas triste. Lo contamos e inmediatamente 

hay que intentar volver a coger el tono alto para retomar el ritmo. El rigor, el 

drama, las cosas malas, las buenas, las risas... esto es la vida. Va todo junto. A 

veces oigo a gente que se pone delante del micrófono y piensa que el oyente es 

tonto y trata de explicarle cosas que no hacen falta. Trátale como te gustaría que 

te trataran a ti. 
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¿Tiempo de Juego buscaba señales o frases propias del programa como el 

'Cuánto queda, José Francisco' o el 'Hola, Hola' de Pepe? 

Como aquí somos ciento y la madre, cada uno tiene sus propios latiguillos. Esto 

surge porque los compañeros del programa de cine en la SER usaban la música 

para determinados momentos. Si hablaban de tensión ponían una canción de una 

película de tensión. Y yo quería eso para nuestro programa, el maquinillo. A mí 

al maquinillo me gusta meterle cosas muy distintas, que pueden ser cosas muy 

nuestras, como las que nombraste tu o incluso los cuchillos para las faltas 

peligrosas, y cosas que vamos renovando. Lo que hace marca es que la gente 

sepa que hay un maquinillo con efectos, incluso más que las frases. Las frases 

ya son marca del programa en sí mismas. 

Durante la cuarentena hubo un 'boom' de Tiempo de Juego por ser un 

programa de deportes que no hablaba de deportes. ¿Cómo fue esa época? 

Una cosa es la decisión inicial y la otra es cómo lo vivimos. Yo hablé con la casa 

y les dije que íbamos a hacer lo que quisieran. Y ellos me dijeron lo mismo a mí. 

Si iban a hacer 48 horas de informativo durante el fin de semana yo lo entendía, 

nos apartábamos y listo. Pero si no iba a ser en directo todo nosotros nos 

ofrecimos a hacer programa. Ahí me ofrecieron grabar piezas, recuperar cosas 

viejas. Y yo les dije que no, que nuestro programa era siempre en directo. Yo 

calculé que cuando una persona llevara dos semanas encerrada en un piso ya se 

habría zampado todo lo de Netflix, se habría leído el libro pendiente y se iba a 

estar informando las 24 horas del virus. Y yo sabía que en algún momento iban 

a volver a prender la radio, entonces el objetivo era que el que pusiera la radio 

el fin de semana viera que su familia de Tiempo de Juego, que está ahí todo el 

año, seguía estando. ¿Hablando de deporte? No. De la vida. 

¿A nivel de estructura y de producción cómo se hizo? 

Nos resultó medio fácil. Teníamos el sábado una estructura y el domingo otra, 

para que no fuera repetitivo. El sábado había una hora para relajarnos y reírnos, 

luego otra sólo del virus, otra del virus por el mundo, alguna más y al final 
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hacíamos una que era un vacile total: TJ Zapping. Era hablar de lo que había en 

la tele. Así mezclábamos dramas, risas, de todo. Mucha información y muy 

buena, porque el equipo trabajó una barbaridad. Nosotros empezábamos a 

trabajar el lunes, pero en el medio descartábamos los temas que pensábamos que 

iban a llegar quedamos al viernes. Y el domingo teníamos otra estructura, que 

en vez de hacer una hora para cada sección, hacíamos en cada hora todo. Siempre 

con una voz propia del programa, claro. La gente sabía que seguíamos ahí y en 

cada hora tenía que entrar una cosa preocupante, una cosa curiosa, una cosa 

informativa y, de ser posible, una cosa graciosa. Entonces en la misma hora 

pasaba lo que en el día anterior pasaba en 8 horas: que te informaras, que te 

entretuvieras, que te entristecieras y que te rieras. Todo en cada hora. Esa 

estructura se armó en dos días y a partir de ahí la repetimos siempre. Había 

mucho trabajo de producción. Lo que hicieron Jorge Hevia, Germán Mansilla, 

Luis Millán y Nacho Pla fue una barbaridad. 

¿Y cómo se vivió eso desde dentro? 

Era todo muy marciano. yo llegaba el sábado por la mañana, entraba en Madrid 

en coche y no había nadie. Las palomas habían conquistado el asfaltado y ni se 

apartaban cuando te acercabas con el coche. Se habían despistado. En la radio 

no había nadie, a lo mejor estábamos Hevia, Mansilla, un técnico y yo. Echabas 

una moneda en la máquina de la Coca Cola y el cambio lo bañabas en gel 

hidroalcohólico porque pensábamos que por una moneda te ibas a contagiar.  Era 

todo muy marciano... una ciudad fantasma y una radio abandonada pero con 

ganas de hacer el programa como si no pasara nada. 

¿Sintieron que tenían un punto de responsabilidad social o civil que cuando 

hablan de deporte no tienen? 

Yo lo he sentido después, pasado el tiempo, cuando la gente nos decía 'gracias 

por lo del confinamiento'. Ahí pensé, ostia, al final conseguimos lo que 

queríamos que era hacer compañía. Estar ahí por si nos necesitaban. Si era media 
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hora, media hora. Si eran las ocho, pues las ocho. Fueron tres meses pero 

parecieron tres años. 

Volviendo a la actualidad, desde que ustedes están en COPE la competencia 

cambió sus presentadores, sus voces principales, todo. Y sin embargo la 

estructura de Tiempo de Juego se mantiene. ¿Esa estabilidad les transmite 

tranquilidad para seguir innovando? 

Yo creo que la tranquilidad que tenemos es la fuerza del grupo. Tú sabes que 

puedes tener un mal día, dos meses de baja o lo que surja, pero existe un grupo. 

Esto es una hermandad de trabajo en la que todo el mundo se deja la piel. Yo 

tuve que faltar un tiempo y lo hizo Heri. Pepe tuvo que faltar y se sacó la 

publicidad adelante. Quiero decir que estamos tranquilos porque miramos a 

nuestro alrededor y yo en concreto veo bestias que van a sacar esto adelante 

siempre. Veo a Lama, a Pepe, a Juanma, a Hevia, a Mansilla, a Antoñito Ruiz, a 

Willy Baladés, a Rubén Martín narrando, a Germán Dobarro, a José Manuel 

Oliva... Te sientes tan bien acompañado que no trabajas con presión. 

El nombre de Carrusel Deportivo hace años que es una marca en sí misma, 

¿vos creés que Tiempo de Juego ya llegó a ser una marca? 

Que Carrusel fuera un genérico se debe a Boby Deglané y a Vicente Marco. El 

Carrusel que nosotros pillamos estaba en 400.000 oyentes y García en unos 

100.000. Y la palabra Carrusel la volvimos a convertir en genérico nosotros en 

dos décadas que nos fue todo muy bien. No creo que ahora mismo Tiempo de 

Juego sea una marca como Carrusel. Cuando uno piensa en pañuelos de papel 

dice Kleenex, y si tenés que definir los programas de la tarde del domingo dices 

'en el carrusel de la COPE', pero si esta proporción era de 100 a 0, ahora puede 

estar en un 60 a 40, más o menos. 

Los días que no presentas Tiempo de Juego, ¿escuchas el programa? 

Si me siento implicado en el partido, sí. Y si no tengo una obligación familiar, 

claro. La mayoría de los viernes de los últimos años, yo me iba a ver los 
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entrenamientos de mi hijo. Entonces a lo mejor en la grada me lo ponía. Si me 

siento implicado, porque juegue el Cádiz, el Oviedo o el Fuenlabrada, me lo 

pongo. Y si estoy en casa siempre lo pongo por lo menos durante un rato, para 

ver cómo están. No para controlar, sino para oírlos. Yo noto que si en cinco 

minutos no habla Heri (Frade), le está pasando algo. Si a Poli le pasa algo está a 

un tono bajo. No lo pongo para ver cómo está el programa, sino para ver cómo 

están ellos. Si los oigo descojonándose lo quito rápido porque significa que están 

bien. 

Dice Jorge Hevia que vos hacés tu programa pensando en lo que te gustaría 

escuchar. ¿Eso lo tuviste claro desde el principio? 

Siempre. Y me acuerdo que es el consejo que le di a Joseba (Larrañaga) cuando 

cogió el Partido de las Doce y salió un EGM malo. Y ahí todo el mundo le daba 

consejos sobré qué hacer en el programa. Y en ese momento le dije 'haz el 

programa que tu quieras oír en tu casa. ¿Tú a las 12 de la noche qué querrías que 

te contaran? La respuesta es el programa que tienes que hacer'. Le dije que no 

nos hiciera caso a ninguno, que hiciera un programa para él. Y ahí empezó a 

crear secciones. Él fue el creador del Tertulión de los domingos, ahora se inventó 

El Oasis de Libertad que hacen los viernes, el Kilómetro 42, el Campo del Gas... 

Cuando tú cuentas algo con pasión, que te gusta de verdad, que crees que si 

fueras oyente te lo devorarías, eso se transmite. Y esto no es ni opinable. Esto es 

dogma de fe. Yo he visto la radio española, y más a la madrugada, triunfar temas 

como ovnis, con Iker Jiménez recientemente. Yo puedo vivir sin información de 

los ovnis, pero si un tío me está contando eso con esa pasión... También sobre 

cine, con Carlos Pumares, un tío que recibía llamadas y opinaba de películas, él 

solo con llamadas. Y él creía en eso y transmitía una pasión que hacía que te 

zamparas el programa. He visto triunfar por la noche los toros, con Molés, que 

conseguía a la noche al torero del día. Hacía radio, y lo hacía con 

convencimiento. He visto triunfar a gomaespuma, hace mil años. Humor puro y 

duro. Si tú crees en algo, eso se transmite. Sólo puedes hacer aquello en lo que 

tú creas.  
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6.2.2. Entrevista a Pepe Domingo Castaño 

"A los individuos como nosotros nos parece que el silencio es la mejor 

respuesta a la arrogancia". Esta frase la dijiste en el primer programa de 

Tiempo de Juego que hicieron en COPE y digamos que, a pesar de que 

apelaban al silencio, yo creo que están haciendo bastante ruido, ¿no?  

Bueno, decíamos lo del silencio para no arremeter contra la antigua Cadena, ese 

era mi objetivo. Porque la primera intención, el primer escrito que hice era un 

alegato contra la SER, por lo mal que nos trataron, pero pensé que a lo mejor el 

mayor daño que le puedes hacer a un enemigo es no responderle. 

Y cuando vinieron a COPE, dijiste que estaban en el Real Madrid y se 

venían al Depor de La Coruña ¿Se puede decir que Tiempo de Juego tiene 

ese pequeño relato al estilo futbolístico y por eso es que la gente de alguna 

manera le da esa importancia? 

Bueno, Tiempo de Juego es como lo que ocurrió con el Depor. En aquella 

ocasión el Depor era un equipo que subía, que bajaba, que no tenía asentamiento 

en la primera división y de pronto un día un loco maravilloso como Lendoiro 

pensó que podía hacer un equipo grande y lo hizo, y duró bastante tiempo. 

Nosotros llegamos a Tiempo de Juego llegó con una Cadena que estaba hundida, 

estaba en la quinta en el ranking de cadenas en España, con la popularidad a la 

baja, con una sensación de Cadena fuera de lugar, una Cadena como casposa, 

¿no? Y llegamos nosotros y le insuflamos un aire nuevo. Ahí empezó a crecer 

esa Cadena y a convertirse en el Depor que ganó una Liga. ¿Que si fue gracias a 

nosotros? ¡Hombre! El primer granito de arena lo pusimos nosotros. Luego vino 

Carlos Herrera, puso otro granito de arena y entre todos hemos conseguido que 

COPE lleve el camino de ser la primera Cadena que va a desbancar de su 

hegemonía a la Cadena SER. 
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¿Qué fue lo que hicieron para darle ese aire fresco? 

Hicimos lo mismo que estábamos haciendo en la Cadena SER, más o menos. Al 

principio no hicimos nada nuevo. Luego se incorporaron cosas, temas de redes 

sociales, que le dimos una gran importancia, más de la que le dábamos en la 

SER. Eso nos rejuveneció la audiencia y lo notas en la calle, cuando te saludan 

niños, gente de 13, gente de 20, gente de 40, gente de 70, es que estás llegando 

no solamente a la audiencia clásica de COPE, sino que has incorporado a gente 

nueva. ¿Por qué? Porque le has prestado atención a lo que le gusta la gente joven, 

que es la intervención de redes sociales, intercambiar opiniones. Y luego nuestro 

estilo, yo creo que la gente de COPE no estaba acostumbrada a un estilo como 

el nuestro. Sorprendimos a la audiencia habitual de COPE y luego vino la gente 

en masa de la audiencia de la SER, se vinieron con nosotros, con lo cual no 

hicimos nada del otro mundo. Hicimos lo que estábamos haciendo en la Cadena 

SER. Pasa que aquí causó impacto, nada más.  

¿Y cuando vinieron sentían que tenían esa presión de volver a conseguir ser 

la radio más escuchada? 

Yo nunca creí que tanta gente se pudiera cambiar de una Cadena como la SER, 

con una pauta ideológica totalmente distinta, antagónica con la COPE, que 

mucha gente se viniera de la SER a la COPE. No me lo creía. Y cuando me lo 

dijeron me llevé una sorpresa enorme. Ahora, obligación... sí. Porque cuando te 

ficha una cadena como COPE, como salvadores y arriesga una cantidad de 

dinero increíble, porque había que pagar a más de cincuenta personas, te sientes 

en la obligación de responder a ese reto, ¿no? O sea, la COPE aceptó un reto 

brutal, meter en la radio a cincuenta tíos nuevos para hacer un programa de 

deportes era un riesgo brutal. Que salió bien, sí. Pero yo sobre todo nunca creí, 

de verdad, que alguien nos siguiera de una Cadena a otra. Eso fue lo que más me 

sorprendió. ¿Y obligación de ser número uno? Yo personalmente sí. ¡Paco 

menos! A Paco no le preocupaba. Paco se conformaba con ser un buen segundo, 

cerquita de la SER. Y yo dije: "no, no. Tenemos que ser número uno. Yo en 
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todos los programas en los que he estado he sido número uno. Y en este no puedo 

fallar. Tengo que ser número uno. Si no, me retiro." 

Y fuimos número uno y lo fuimos durante tres EGMs, que eso es lo importante, 

un año entero. Y espero que lo sigamos siendo, y creo que todavía con más 

diferencia. 

¿Y cuando vinieron para acá ustedes sentían que había muchos ojos 

mirando? ¿Que había mucha gente pendiente de si se iban a pegar contra 

la pared, de alguna manera? 

Si. Los primeros, la Cadena SER, que le decía a los técnicos cuando les dijeron 

que se iban, los técnicos de Carrusel que ahora son los nuestros, los mejores, les 

dijeron: "ya veréis, dentro de tres meses estáis trabajando de taxistas, porque 

estos no os van a pagar". O sea, no lo creía nadie. Cuando yo firmé con COPE y 

me fui de vacaciones a Galicia, en Galicia por la calle la gente me paraba y me 

decía: "¿estás loco? ¿Cómo te has ido de la SER a la COPE? Esa emisora de 

curas y de frailes y de obispos." O sea, como si hubiese cometido un pecado 

mortal, ya que estamos hablando de obispos, ¿no? Y yo digo: "pero coño, ¿qué 

he hecho de malo? Si a mí no me importa de quién sea la emisora. Yo vengo a 

hacer radio, a hacer deportes. Me importa un bledo quién la dirija. A mí no me 

van a cambiar mi opinión ni van a cambiar mi vida en nada. Y no la cambiaron 

en nada.  

¿Y cambió tu forma de hacer radio o creés que sos el mismo? 

Nunca. Es la misma. Lo que pasa es que me obligó a reciclarme. En la SER 

teníamos veinte clientes y ya estaban dominados. Yo ya había inventado una 

idea para cada uno y ya estaba sobre ruedas. No tenía que trabajar más la mente. 

Era hacer lo mejor con lo que ya tenías. De pronto esos clientes desaparecen. 

Llegamos a COPE y eran veinte clientes nuevos, así que había que preparar una 

idea para cada cliente. Una idea es buscar una canción, buscar un truco, 

convencer a la gente, convencer al cliente, en fin. Poner en marcha todo nuevo. 

¿Qué supuso? Que tuve que rebuscar dentro de mí todo lo que tenía un poco 
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quieto, porque no me obligaba, la SER no me obligaba. Lo tenía todo hecho ya. 

O sea que a mí me vino como Dios. Y estoy mucho mejor que hace once años, 

pero mucho mejor, en todos los aspectos. Menos en el carnet de identidad. 

¿A vos este nuevo reto también puede que te haya alargado la carrera? 

¡Exactamente! Yo si llego a seguir en la SER te digo que ahora no estaría 

haciendo Carrusel Deportivo seguro. ¡Seguro! ¿Por qué? Pues no lo sé. Tengo 

esa idea. Y sin embargo, al venir aquí me ha dado un impulso brutal hacia 

adelante el reto y el tener que volver a empezar, porque es un volver a empezar. 

¿Por qué? Porque era nuevo todo, menos el estudio que era una porquería al 

principio y luego lo han convertido en un estudio fenomenal. ¡Pero al principio 

te daba pena entrar ahí! ¡Dios mío! Pero mira, ahora han puesto una frase de 

aquel día, del primero, aquel día fue extraordinario. Aquel día fue uno de los 

mejores días de la radio, creo, que de la historia de la radio. No hubo tanta 

expectación, nunca ante algo, como aquel día de Tiempo de Juego.  O sea, yo lo 

sentía en las venas, en la mente, en la voz, en la garganta, el corazón, en los pies, 

¡en todo! El temblor. Yo nunca tiemblo, no tengo nervios. Son los nervios 

lógicos... ¡No! responsabilidad, no nervios. Pero ese día tenía nervios. Fue el día 

en que pasé más nervios, más que el día que hice la prueba en Radio Galicia para 

entrar en la radio. ¡Más! 

Después de tanto tiempo y viendo que años después volvieron a encontrar 

la fórmula del éxito ¿se consideran maestros de la radio en España? 

No, maestros no. Pero sí que hemos marcado un camino. Si eso es ser maestro, 

pues posiblemente. Nosotros marcamos un camino, un camino que tiene como 

base el ritmo. La radio es ritmo. ¿Qué es el ritmo? Pues lo contrario a la 

monotonía. Sin querer, si estás muchas horas haciendo radio, puedes convertirte 

en un tío monótono, aburrido, pesado, inaguantable. Y sobre todo en deportes, 

si el partido es malo. ¿Qué tienes que hacer? Romperlo, todo. O sea, romper la 

tarde. ¿Cómo se rompe la tarde? Subiendo y bajando, aunque tienes que tener 

cuidado con los bajones. Pero jamás hacer una radio llana. ¿Y qué ayuda a hacer 
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la radio así, ondulada? La publicidad. Publicidad … que no parece gran cosa. 

Paco es muy listo y sabe cuándo meterla. Y cuando el programa va lineal, tú 

metes una publicidad en la que intervienen todos y ya has alegrado la tarde 

durante treinta segundos. Los suficientes para que el programa adquiera ritmo. 

El ritmo se lo da primero el contenido, que se presta mucho, Tiempo de Juego, 

porque son goles, penaltis, situaciones, árbitros, cosas. Y luego la publicidad, 

que ayuda mucho a mantener el ritmo. Y luego divertir a la gente. Tú no sabes 

lo importante que es que por la calle te pare la gente, chavales, mayores, todo. 

Una mezcla impresionante, y que te digan: “¡gracias por hacernos felices!".  Ese 

es el objetivo de la radio y ese es nuestro triunfo, hacer a la gente feliz. Y si lo 

consigues pues es la cuadratura del círculo. ¿Si eso es ser maestro? Pues sí, a lo 

mejor. ¡Yo qué sé! 

¿Sentís que durante la cuarentena, que Tiempo de Juego no dejó de emitir, 

ganaron un reconocimiento periodístico que antes la gente no les daba? 

Sí, la pena es que yo no estuve ahí. Yo estuve todo ese mes, esos dos, no sé 

cuántos meses estuve fuera de órbita y no intervine en eso y me dio mucha pena. 

Pero de verdad, yo creo que ahí demostró Paco, primero el equipo que tiene, 

Hevia, Mansilla, Ángel y en fin, todos pusieron su granito de arena para 

conseguir un programa de altura, de categoría, que compite perfectamente con 

cualquier magazín que se hace por la mañana. Igual, al mismo nivel. Y allí 

demostró, sobre todo Paco, su gran capacidad radiofónica. Paco es capaz de 

hacer Tiempo de Juego, como es capaz de hacer El Partidazo y como podría 

hacer perfectamente el programa de Herrera. Y vuelve loca a la gente, porque lo 

hace bien, de cualquier manera, haciendo, tratando el tema que quiera tratar. Allí 

lo demostró. Y le dieron un Ondas que debió ser para él pero la SER no se atrevió 

a darle un Ondas a Paco González. Creo que se lo merecía, porque no tiene 

ninguno personal. Parece mentira que un hombre de tanta altura radiofónica no 

tenga un Ondas personal. Y que yo tenga cinco. No, no es normal, ¡vamos! 
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Antes me decías que también se adaptaron un poco a redes sociales, nuevas 

tecnologías y demás. ¿Cómo te llevás con esto de que ahora hay una cámara 

en el estudio? 

¡Mal! Yo fui contrario a eso, pero mi opinión no es la que vale. A mí mi madre 

me enseñó, y los frailes cuando estudié con ellos, me enseñaron que hay que 

respetar la opinión de la mayoría, y sobre todo la opinión de los demás. Que la 

razón no siempre la tienes tú. Y cuando me preguntaron dije que estaba en contra, 

que me parece que la radio es sagrada, la radio es el estudio, la radio somos cada 

uno de los que estamos ahí sentados y la audiencia, y que no tiene nada que ver 

con la tele. Que si queremos hacer radio televisada pensemos hacerla para la tele. 

Antes hablaba con Paco y le decía que cuando alguien escucha el nombre de 

Carrusel Deportivo sabe perfectamente de qué se está hablando, de una 

forma de hacer radio, es un nombre que es marca. Es como Kleenex. ¿Qué 

le falta a Tiempo de Juego para ser eso? 

Pues un título como ese, porque nosotros estuvimos a punto de crear un título 

pero no encontramos ninguno que nos gustara. Y entonces la casa nos dijo: hay 

un título, es un programa que se viene haciendo, lo hizo García, lo hizo un 

montón de gente, lo hizo Joaquín Prat también. Y se llama Tiempo de Juego. 

Pensamos, pensamos, pensamos y dije, pues... Para mí es un poco largo. A mí 

con una palabra me valía, pero dije: a mí me vale. Va a costar, va a costar mucho. 

Por eso tardamos en ser número uno, porque la gente relacionaba, incluso a Paco 

y a mí, y a Hevia y a Lama con el antiguo título. Y decían: yo escucho el Carrusel 

de COPE. Un voto para la SER. Al nombrar Carrusel el voto era para la SER. 

No había manera de salir en las encuestas. Y costó, pues fíjate, once años. Ha 

costado llegar. No llegar una semana, un mes al número uno de pronto, y luego 

te lo quitan, que es lo que pasaba. No. Esta vez han sido tres EGM distintos, 

sábado y domingo números uno. Y costó once años. ¿Por qué? porque Carrusel 

es la leche en números. El nombre es fantástico. Te vale para muchas cosas. Y 

el nuestro, poco a poco lo van conociendo, pero cuesta mucho trabajo. 
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Digamos que vos sos un poco el emblema dentro del equipo, y el nombre de 

Pepe Domingo Castaño, igual que el de Paco González, pesa muchísimo y 

demás, pero además por una forma de hacer radio y porque sos amigo de 

algo de lo que muchos periodistas son enemigos que es la publicidad. Hay 

muchísimos periodistas que reniegan de las cuñas… 

Renegaban. Renegaban. Y ahora están todos haciendo publicidad como locos. 

¿Y sabes qué me doy cuenta? Que las grandes marcas, esas que no querían entrar 

en la radio, ahora están haciendo cuñas ¿y qué hacen? Elegir canciones como 

hago yo, que abrí la puerta y ahora todo el mundo anuncia cantando un estribillo 

antiguo, cantando una canción antigua, conocida, muy conocida. Esto lo he 

hecho toda mi vida. Entonces ahora están... ¿Qué están haciendo? Imitando. O 

sea que tan malos no seríamos, ¿no? 

Teniendo en cuenta que el formato de los programas de fin de semana es 

casi igual, ¿qué hace diferente a Tiempo de Juego? 

Nosotros, el equipo humano. Esto es como Master Chef. A ti te dan pues unas 

patatas, unos huevos y te dicen: hazme una tortilla. Te dan el mismo ingrediente 

a ti, a mí, a la SER, a la COPE, a Onda Cero. Es el mismo ingrediente. La jornada 

de fútbol. Ese son los huevos y la tortilla. Entonces Tiempo de Juego lo hace de 

una manera, el Carrusel de la SER lo hace de otra, Radio Estadio lo hace de otra, 

y la gente elige. Ah, a mí me gusta más éste porque tiene cebolla, o me gusta 

más el otro porque están los huevos menos hechos. O sea, con los mismos 

ingredientes cada uno hace un plato distinto. Por eso, ¿qué es lo que destaca? El 

equipo humano. Indudablemente. El medio influye a la hora del EGM, nada más. 

Pero lo que influye es la persona, las personas, el equipo de gente, que esté unido, 

que no esté unido.... 
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6.2.3. Entrevista a Juanma Castaño 

"El oyente no va a escuchar un programa porque sea líder en audiencia, va 

a consumir el que le guste" ¿Esta frase que dijiste cuando lideraron un 

EGM marca una forma de hacer radio? 

Ese día puse ese ejemplo porque pensé en un restaurante. Si vos vas a una calle 

y hay dos restaurantes, uno que te gusta y otro que vende mucho, vos vas al que 

más te gusta. Ser primero está de puta madre, pero el oyente escucha lo que le 

gusta, no lo que es un éxito para los demás. Lo que pasa es que la mayoría de las 

veces nos gustan las cosas que son un éxito. 

Hay otra frase tuya que me llamó la atención: "gracias por escucharnos, y 

por decir que nos escuchan". ¿Ustedes tenían la percepción de que tenían 

oyentes que no lo admitían? 

Sí, porque incluso a veces por cuestiones políticas es difícil decir que escuchas 

COPE. No es lo mismo decir que escuchas la COPE en Madrid que decirlo en el 

País Vasco o en algunas zonas de Cataluña. Entonces no solo hay que vivir allí 

y elegir nuestra radio, también tienes que tener la valentía de admitirlo. Y eso 

hay que ponerlo en valor. 

¿Y qué cambió para que ahora la gente lo diga? 

Yo creo que nosotros dimos una imagen separada de la política, somos un 

programa muy plural. Dentro del Partidazo tengo todo el abanico ideológico que 

hay en este país. Desde la izquierda hasta la derecha. Y eso la gente lo valora. 

Somos un programa donde confluyen seguidores que se sienten muy españoles 

y otros que no se sienten nada españoles, porque lo que les gusta es el programa 

que hacemos. Ahí está el secreto. 
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Entonces mezclar fútbol y política es inevitable... 

Yo creo que se puede mezclar, pero el oyente lo que tiene que percibir es que no 

estás adoctrinando, sino que estás opinando desde diferentes puntos. Y que si 

hay una discusión sobre si el Camp Nou gritó esto o aquello, en el programa 

estén todos los puntos de vista. 

¿Podemos decir que El Partidazo consigue ser un reflejo de la sociedad? 

Tratamos de ser un reflejo de un grupo de amigos. En ese grupo, ¿todos piensan 

igual? ¿Todos tienen la misma idea? ¿Todos votan lo mismo? No, y son amigos. 

El Partidazo es un grupo de oyentes y personas que piensan muy distinto de 

ciertos temas pero que les mola cómo hablamos de fútbol o de deporte. 

¿Y qué cambió tanto del Partido de las Doce, un programa que no cumplió 

todos los objetivos, al Partidazo de COPE, que fue líder en varios EGM? 

No cambió mucho. Cuando yo llegué a COPE ya estaba hecho el programa, ya 

existía. Y ya llevaba años haciéndose. El EGM y la radio son una carrera de 

fondo, y es muy importante lo que hicieron antes de ti para recoger los frutos 

luego. No es lo mismo empezar de cero que de cuatrocientos mil como yo 

empecé. Lo único que aporté fue mi forma de ser ante el micrófono, el resto del 

equipo apenas ha cambiado. La esencia del programa es la misma. Por eso yo 

agradezco que Alcalá y Joseba (Larrañaga) dejaron la semilla para que lo que 

hoy es el Partidazo tenga cuajo de años de radio nocturna. Y también tengo que 

agradecer como ellos dos después de dirigir el programa cambiaron su rol y lo 

hacen con una actitud increíble. 

El Larguero, como nombre, es una marca. ¿El Partidazo está cerca de serlo? 

El Partidazo está muy cerca de conseguirlo. De otra forma, porque El Larguero 

fue un fenómeno radiofónico y social en España. Pero la cuestión es que la gente 

sigue asociando El Larguero más a De la Morena que a la SER. Esta marca, El 

Partidazo, es nueva y, yo creo, que no está asociada a mí, sino a la Cadena COPE. 
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Tanto en Tiempo de Juego como en El Partidazo hay mucho humor, sátira, 

cachondeo, buenas vibras. ¿Cómo convive eso con la ética y el rigor 

periodístico? 

Se hace teniendo referencias dentro del equipo. Nosotros podemos ser una 

familia y afrontar los buenos y malos momentos juntos, y en esta redacción las 

personas conviven más allá del trabajo. Y lo hacen porque hay unas referencias 

desde hace muchos años que son Paco, Pepe, Lama y Xuancar, que nos han 

enseñado a los que venimos por detrás que hay que trabajar y ser solidario. Paco 

y Lama llegan los primeros y se van los últimos. Y los fines de semana están acá 

en lugar de estar con su familia. Y ves que el éxito no lo cambió en absoluto, se 

comportan igual con el de arriba que con el último que llegó a la redacción. 

Cuando tu tienes unos líderes que se comportan así, los de abajo no tienen más 

remedio que seguir ese camino. Aquí un gilipollas se detecta a los cinco minutos, 

porque lo vemos y contrasta. Ver a gente tan importante como ellos tres trabajar 

y ver su forma de ser, nos transmite una lección al resto. En el trabajo son muy 

serios, y en la vida muy divertidos. Como tiene que ser. 

En antena se percibe siempre un pique entre vos y Lama que le da vida al 

programa... 

Pero eso no está montado ni guionizado. Yo no me pongo en contra de él porque 

sí ni él en contra mío. Somos dos caracteres muy marcados. Y como Lama es 

incapaz de mostrar cariño, su forma de querer es discutir. Él discute con la gente 

que quiere, y eso hace que me sienta muy querido por Lama. Con los que no 

discute es peor, porque no les da ni bola. 

Si tenés que nombrar lo que más te enorgullece de tu programa, ¿qué es? 

Me gusta el ambiente de trabajo que tenemos. Mucho. Y me gusta la relevancia 

que tiene todo lo que decimos. Es un programa muy influyente. Hemos 

conseguido que lo que se dice en El Partidazo tiene relevancia y eco en otros 

medios.  
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¿Y ya conseguiste aplicar al programa todo lo que querías cuando 

empezaste en 2016? 

Tengo un defecto y es que no tengo una hoja de ruta ni un plan diseñado de lo 

que quiero hacer. No soy Steve Jobs. Soy una persona que viene a la radio y su 

objetivo es hacer el programa de esta noche. No soy capaz de planificar a largo 

plazo. 

¿Pero veías probable desbancar a El Larguero? 

Eso es otra cosa, eso es la batalla. Ahí siempre supe que íbamos a dar la cara. 

Vamos a estar ahí siempre. 

¿Cuando los doblaban en audiencia también? 

Ahí lo veía muy lejos, ahora lo veo cerca. Pero siempre lo vi. 

¿Y cómo te llevas con esto de que ahora la radio tenga imagen? 

Yo formo parte de una generación que casi creció con las cámaras dentro de los 

estudios. Llevo muchos años acostumbrado a eso. Y como yo trabajo en 

televisión eso no me impresiona. Hace tiempo dejó de hacerlo. Lo que sí trato es 

de hacer radio en la radio y televisión en la televisión. Tener claro eso. Eso 

muchas veces nos confunde al pensar en cosas para las redes. Nosotros tenemos 

que hacer radio, y si luego eso vale para las redes mejor. Algo que echo de menos 

en la radio actual es no conocer la cara del que me habla. Me gusta mucho oír 

podcast y quiero imaginarme la cara de la voz que me habla. Eso me gusta y me 

apena que en la radio nos conozca la cara todo el mundo. 

Por más que no son la base del Partidazo, ¿cuánto pesa a la hora de vender 

tu producto que Paco, Pepe y Lama están detrás del programa? 

Pesa mucho. Pero pesamos todavía más todos juntos que por separado. Siempre 

tuvimos claro que esto es un equipo. Yo no quiero estar solo, quiero estar con 

ellos. Porque aprendo, porque me siento respaldado, porque sé que si fallo van a 
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estar ellos. No me planteo la cuota de importancia que tiene que esté cada uno 

de ellos, aunque sé que es importantísima, porque ellos también dependen de 

nosotros. Paco es Paco gracias a que ha tenido todos estos años un equipo 

sensacional a su lado, a Hevia que está ahí para todo. Paco es Messi en la radio, 

pero tiene alrededor a gente que le ha hecho muy feliz. Que le ha hecho sacar lo 

mejor de dentro. Si trabajas en un ambiente óptimo funcionas mucho mejor, y 

todos hemos ayudado a que Paco sea mejor. Yo celebro que Paco el número uno 

de la radio, pero también sé que todos tenemos parte de culpa de eso. 
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6.2.4. Entrevista a Jorge Hevia 

Cuando ustedes vienen de SER a COPE ¿quieren replicar el modelo o 

intentar evolucionar? 

Yo creo que lo que vienes a hacer es lo que sabes hacer, no veníamos con la idea 

de reinventar la radio, pero sabíamos que íbamos a contar con un montón de 

gente nueva, con material técnico y humano nuevo, con un ambiente de trabajo 

que podía ser distinto. Por lo cual no se trataba de hacer lo mismo pero tampoco 

veníamos con la intención de inventar nada, sino con la intención de hacer el tipo 

de radio coral divertida, informativa que hacíamos en la SER y que funcionaba 

bien. No replicar porque, entre otras cosas, nos demandaron por plagio, aunque 

fue algo que murió porque no tenía sentido. Al final, un programa que se dedica 

a contar los partidos de fútbol no puede ser muy distinto uno de otro. Entonces 

no queríamos inventar la radio pero sí hacer cosas nuevas porque todo el entorno 

iba a ser distinto. 

¿Qué consideraban ustedes, una vez llegados a COPE, que iba a ser 

conseguir el éxito? 

La vocación final siempre era ser líderes, pero creíamos que iba a ser muy 

complicado, porque significaba darle la vuelta al EGM, algo que no había pasado 

nunca. La diferencia de oyentes era muy grande, así que aunque ese era el 

objetivo que a todos nos molaba, no todo lo enfocábamos a ser líderes desde el 

primer día. Buscábamos hacer una buena radio, la mejor que pudiéramos o 

supiéramos y a pensar que eso te iba a llevar por un buen camino. 

Antes comentabas que querían hacer radio coral, y Lama defiende que 

confía en la radio de grupo y no en la de personas. ¿Qué es esto de la radio 

coral o de grupo? 

La radio de grupo es cuando en Tiempo de Juego suena cualquier efecto, o 

alguien cuenta cualquier historia o saca algún tema sin que haya pasado por el 

filtro del director. Y que Paco diga 'joder, yo me entero de las cosas muchas 
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veces en antena'. Pero que exista esa confianza en cada uno y también el 

conocimiento para no soltar alguna estupidez, sino algo que sepas que va a 

aportar al programa. Así el grupo de gente puede aportar algo en cualquier 

momento y no convertirse en los speech que era la radio de antes con una persona 

hablando. Aquí en Tiempo de Juego pueden intervenir entre narradores, 

inalámbricos, comentaristas, técnicos, redacción, producción, hablamos de 

alrededor de 100 personas. Cada uno hace lo suyo y es como un coro donde cada 

uno aporta cosas distintas. 

¿Es algo así como una radio descentralizada? 

Sí, es evidente que hay una figura como Paco en Tiempo de Juego, Juanma por 

la noche, Manolo en una narración o programa especial suyo. Ellos llevan el 

peso y la voz y son los que guían. Pero a su alrededor hay un grupo grande de 

gente en el que todos intentan aportar, incluso en cosas diferentes como la 

publicidad u otro tipo de contenidos pasa lo mismo. Que se hagan menciones 

corales en las que Paco dice 'qué bien ha quedado ensayándolas', cuando la gente 

se enteraba en el momento de lo que tenía que hacer. Llegar a un punto de 

coordinación y de conexión entre la gente para que eso surja y no chirríe es 

fundamental. 

El hecho de tener los nombres que tienen ustedes, Paco González, Pepe 

Domingo Castaño, Manolo Lama... ¿pesa mucho? 

Yo cuando voy a hablarles a los chavales de la universidad les hablo de la 

producción, que es lo que hago yo. Y me paso cuatro horas hablando de la 

importancia de la producción, que somos la leche, y demás. Pero siempre al 

principio y al final les digo: no os equivoquéis que aquí Mbappe, Messi, Haaland 

y Cristiano son los comunicadores. La gente no elige un programa u otro según 

el productor, lo elige por los comunicadores que hay. Esa es nuestra fuerza. Si 

nosotros fuéramos el equipo que somos, todo lo coral y descentralizado que 

decimos y demás, pero luego dirigiendo el programa estuviera yo mismo, la cosa 

no sería la que es. 
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¿Están pendientes del reconocimiento de otros medios? 

No estás pendiente, pero te llega. Cuando es bueno lo agradeces y cuando no te 

fastidia. El nuestro es un trabajo de mucho volumen, de muchas horas. Bastante 

tenemos con lo nuestro, con hacer nuestro programa lo mejor posible. Pero si un 

día alguien escribe una columna hablando maravillas del programa siempre te 

llega, porque o lo lees tú o alguien te lo manda. Y se agradece. Aunque también 

hay días que en redes sociales te meten palos por equivocarte y pasa lo mismo, 

nos llega igualmente. Y te joroba. No vivimos pendientes de eso pero estamos 

al tanto. 

Cuando leen los mensajes en el programa leen los malos, siempre. ¿Por qué? 

Cuando empecé a llevar el tema de los mensajes, todavía en Carrusel Deportivo, 

Paco me dio una única indicación: más palos que flores. En el momento me 

sorprendió. Cuando llegan palos a veces te los tomas mejor que otras, incluso el 

mismo Paco a veces rebate críticas de oyentes cuando piensa que no tienen 

razón. Una de las cosas que mejor hace Paco es ponerse en el lugar del oyente. 

Él hace el programa que le gustaría que le ofrezcan. Entonces él piensa que si él 

escuchara un programa en el que se echan flores a sí mismos constantemente eso 

le empalagaría. En cambio, el hecho de que haya críticas y que se note que las 

tenemos en cuenta, las leemos, las aireamos, esto el oyente lo agradece. Es muy 

difícil de gestionar, porque los buenos a veces son tan emotivos que se terminan 

leyendo, y hay algunos malos que son absurdos. La crítica siempre es buena, 

pero hay crítica aceptable y crítica inaceptable, la hay educada pero también 

faltona. Todo debe tener un filtro. 

¿Y cómo gestionan ustedes, detrás de la antena, episodios polémicos como 

el de la entrevista de Juanma Castaño a Toni Freixa o el comentario de 

Víctor Fernández sobre Lopetegui? 

Yo creo que cada caso es y tiene que ser diferente. En la fuerte corriente que 

conllevan siempre las redes hay palos merecidos pero también otros que no lo 

son. Hay cosas que escuchadas en un contexto son una cosa y sacadas de 
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contexto en un clip de veinte segundos son otra. Yo intento que no nos dejemos 

arrastrar mucho por el feedback. Mi teoría es que cuando te llega tal somanta de 

palos en Twitter, el 95% de la gente que te está atizando no escucha (ni escuchó) 

el programa. Escucharon el clip que se hizo viral y punto. Y puede que sea un 

error o que haya sonado mal. Estamos doce horas en directo (en Tiempo de 

Juego), nos da tiempo a meter la pata muchas veces. Cada fin de semana la 

metemos varias veces, aunque algunas son más llamativas que otras. Lo de 

Juanma y Freixa me parece anecdótico. A lo mejor se podría haber actuado 

diferente, pero no hubo mala intención ni nada que se le parezca. Respecto a lo 

de Víctor, su comentario no me gustó, pero creo que puede ser entendible dentro 

de un contexto. Puede ser criticable, pero desde luego esto no significa que el 

nuestro sea un programa machista, que todos los de la redacción piensen esas 

cosas. No creo que nos debamos dejar llevar mucho por eso, porque, repito, estoy 

convencido que la gran mayoría de la gente que te está atizando no te escucha, 

entonces no sé hasta qué punto vale la pena dejarte la energía en intentar 

convencer a gente que no es tu oyente ni, posiblemente, lo vaya a ser. 

Más allá de las críticas negativas, ¿han innovado a partir de las críticas 

positivas que les han hecho sus oyentes? 

Sí. Nosotros tenemos todos los domingos una sección que se llama Tiempo de 

Juego por el mundo, en la que ponemos en antena a un oyente que nos escucha 

desde China, a uno desde Oslo, y así. Esto surge porque de vez en cuando nos 

llegaban mails de oyentes diciendo que nos escuchaban desde Canadá, por 

ejemplo, diciendo que les alegraba que hubiera Tiempo de Juego porque debido 

al clima no podían salir de su casa durante los fines de semana y se pasaban los 

días escuchándonos. Otros comentaban que se levantaban a las cuatro de la 

mañana de México para escuchar los partidos del Atlético en COPE. Y a partir 

de estos mensajes decidimos trasladar esto a la antena, entonces ahora tenemos 

este bloque donde alguno de nuestros oyentes nos cuenta cómo es la vida en 

determinados países del mundo. Y el nexo de todas estas personas es que son 

oyentes del programa, no solo españoles por el mundo. 
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Después de tantos años, de tantas innovaciones en redes sociales y demás, 

¿se puede seguir innovando? 

Sí, se puede y se debe. Porque si no innovas te quedas estancado. La cuestión es 

cuál es la dirección. Sabemos que hay que seguir andando por el camino, pero 

de lo que no estamos tan seguros es por donde tienen que ir esos pasos, porque 

no sabemos cuántos baches puede haber. intentamos siempre no quedarnos atrás 

y hacer cosas nuevas, pero si en algún momento nos damos cuenta que el camino 

correcto no era el que tomamos, volvemos hacia atrás y retomamos la otra vía. 

La innovación es constante, la radio no se va a acabar ni ha parado de 

evolucionar. Cuando yo empecé en la radio la escuchábamos en un transistor, 

ahora el porcentaje de gente que no escucha por teléfono y aplicaciones es muy 

alto. El hecho de que esté el sonido de nuestras transmisiones como opción de 

audio en la tele para que se sea sincronizado es un ejemplo. Siempre van 

surgiendo problemas, pero también soluciones. 

Si tuvieras que convencer a alguien para que escuche Tiempo de Juego, 

¿qué le dirías? 

Yo le diría que vamos a intentar que se lo pase bien y que esté informado. Que 

lo vamos a tratar con todo el respeto y tan bien como nos gustaría que nos 

tratasen a nosotros si fuéramos ese oyente. No va a encontrar mejor disposición 

en ningún sitio, porque hacemos radio para ellos pero también para nosotros. 

Para disfrutar tanto la gente como nosotros mientras la hacemos, aunque a veces 

nos salga mejor y otras peor, claro. 
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6.2.5. Entrevista a Fernando Baquero 

En 2010 vos ya estabas en la redacción de COPE, ¿cómo fue la llegada de 

más de 50 personas nuevas? 

Yo te voy a contar lo mal que lo pasamos los que estábamos aquí. Yo recuerdo 

que durante esas 2 semanas, en verano, empezaban a llegar con cuenta gotas. 

Nosotros estábamos haciendo el Tirachinas, yo producía y presentaron en 

distintos momentos: Juanma Rodríguez y Melchor Ruíz. Y trabajábamos en dos 

ordenadores y cuatro mesas porque el resto estábamos haciendo la mudanza de 

la redacción, pintando la redacción para los nuevos, con todo el suelo lleno de 

papeles. Y cuando llegábamos a trabajar pensábamos qué iba a ser de nosotros, 

porque nadie nos decía nada, nadie había hablado con nosotros. Hasta que Paco 

al final habló con nosotros. Pero en el medio era todo incertidumbre. Yo suponía 

que al llevar 14 años en la casa, en el caso de que no me quisieran en deportes 

me iban a reubicar. Fueron días terribles. En mi caso, yo hablé recién con Paco 

dos días antes de irme de vacaciones, hasta ese momento no sabía si después de 

las vacaciones volvía o qué iba a hacer. Incluso llegamos a empaquetar cosas de 

compañeros que estaban de vacaciones, porque los armarios se necesitaban para 

los nuevos o situaciones similares. De verdad, era durísimo. Yo producía y a la 

vez le dedicaba dos horas a todo esto. Ellos cuando llegaron intentaron 

ayudarnos y eran super amables con nosotros, pero también entendían nuestra 

situación. El desembarco fue amable por parte de quienes vinieron pero 

angustioso para los que estábamos ahí. 

¿Y la charla con Paco cómo fue? 

Fue una conversación de cinco minutos, super agradable. Me dijo que querían 

contar conmigo, que le habían hablado muy bien de mí y que si yo quería seguir 

en deportes, ellos estaban encantados de que siguiera. Incluso me dijo que sabía 

que además de producir, yo me ocupaba de la parte de organización de los viajes 

que hacíamos en el programa de la noche, y me dijo que quería que siguiera 

haciendo eso también. Me recalcó que quería buena gente, buenas personas. Y 

que le habían dicho que yo lo era, y él se fiaba. Entonces me preguntó si yo 
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quería trabajar con ellos, y yo le dije que la ilusión de mi vida era trabajar con 

ellos algún día. Y si ahora encima venían a mi casa y podía hacerlo desde mi 

casa, la alegría y satisfacción era máxima. Y ya está. Incluso recuerdo que yo 

estaba en un ERTE y me tenía que ir dos meses de "vacaciones". Y ellos me 

dijeron que si tenía que irme que no me preocupara, que me iban a esperar. Pero 

yo me acogí a una reducción de sueldo y me quedé.  

Cuando llegan ellos le cambian el nombre al programa nocturno y le ponen 

El Partido de las Doce, que llegó a casi medio millón de oyentes con Joseba 

y Alcalá. Y luego, en 2016, pasa a ser El Partidazo de COPE y lo presenta 

Juanma Castaño. ¿Cómo se gestiona ese cambio? 

Fue una transición dulce. Lo importante de este grupo es que todos somos 

familia. Decirle a Joseba y Alcalá que no iban a seguir y que el programa lo iba 

a hacer Juanma hubiera sido muy duro si no hubiera esta relación de amistad y 

unión. La transición fue perfecta, pero porque Joseba es un tío increíble, de los 

pies a la cabeza. Claro que Joseba estaría jodido, pero en el momento en que 

Juanma le dijo que quería que siguiera ahí y fuera una voz relevante del programa 

Joseba ya estaba listo. Alcalá, por su forma de ser y su carácter, no creo que lo 

llevase tan bien, pero es lógico, nadie lo llevaría bien. Pero el ser una familia 

facilitó mucho las cosas. 

Del Partidazo que agarra Juanma al Partidazo que desbanca al Larguero, 

¿qué cambia? 

Siempre pienso que la personalidad de la persona que presenta el programa es el 

90%. Los demás podemos ayudar y hacer mil cosas, pero a las 11:30 cuando se 

abre el micro el que está ahí es Juanma. Y él le tiene que dar su estilo y su forma. 

El cambio más grande es Juanma. Yo he tenido la suerte de trabajar con 

periodistas a los que admiro profundamente por cómo son capaces de sentarse 

frente a un micrófono y, sin un papel, largarse. José Antonio Albellán, por 

ejemplo, era un monstruo comunicando, Juanma Rodríguez lo mismo. Y Juanma 

es monstruoso, también. La gente puede querer y odiar, pero Juanma no deja 
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indiferente a nadie. Cuando Juanma dice las cosas las dice de corazón, sin buscar 

aplausos, aceptación ni nada. Si le tiene que pegar un palo al Real Madrid, lo 

hace. Y si se lo tiene que pegar al Barça también. Y hay algo que es fundamental 

en este programa: somos independientes. Eso es muy difícil de encontrar. Por 

eso Juanma se puede permitir el lujo de pegar palos a quien lo merezca, sin 

importar quién sea. No estamos atados a hablar bien o mal de nadie. No estamos 

casados con nadie. Y también hay que alabar al grupo que hay atrás, que está 

pensando en ideas las 24 horas del día. Esa es una de las claves, encajar todas 

las partes, los que producen y el periodista que presenta.  

¿Y esa unión de grupo se traslada a horas libres? 

Claro. Ese es el éxito, que un grupo de periodistas que trabajan juntos todo el 

año se quieran ir a pasar un fin de semana a algún lado. O a tomar copas, o lo 

que sea. 

¿Cómo se gestionó dentro del equipo el episodio entre Juanma Castaño y 

Toni Freixa? 

Lo gestionamos de forma natural. Sabemos que lo que hacemos no puede gustar 

a todo el mundo. Si tú tienes esa base, estás preparado para las críticas, porque 

sabes que hay gente que se te va a echar encima. Nos cabreamos en su momento, 

claro. Pero también es un ejercicio muy bueno el sentarnos todos los del equipo 

juntos y sacar la bronca por estas cosas entre nosotros, porque las críticas son 

inherentes al programa. Toni Freixa tiene una relación extraordinaria con 

nosotros, y por eso en ese caso nos afectó menos. Además tengo que decirte que 

sería aburridísimo si todos pensaran como nosotros. 

Más allá del éxito de los deportes de la COPE, ¿qué tan cerca están Tiempo 

de Juego y El Partidazo sean una marca como son Carrusel o El Larguero? 

Yo creo que ya lo son. Cuando hay un boca a boca y la gente que no está en 

nuestro mundo te habla del programa, eso hace ver que ya es marca. Ya hemos 

hecho lo más difícil. Tiempo de Juego claro que es marca ya, sobre todo con esos 
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tres bichos que tienen ahí. A nosotros (Partidazo) a lo mejor sí que nos falta un 

poquito más para alcanzar el Larguero, aunque ya no es lo mismo desde que no 

está José Ramón (De la Morena). Aunque yo, personalmente, ya lo considero 

marca, sólo por el hecho de haber desbancado al Larguero, que es algo que sólo 

pasó una vez en 25 años. 
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6.2.6. Entrevista a Germán Mansilla 

Cuando no trabajás, ¿sos oyente de Tiempo de Juego y El Partidazo? 

Los días que no trabajo escucho más el Partidazo que Tiempo de Juego, por 

horarios. Generalmente lunes y viernes intento no escucharlo, porque son los 

días que tengo libre y aprovecho para estar con la pareja y con los amigos. 

Siempre intento hacer algo para no estar enganchado todo el tiempo a la radio. 

Pero algunos días, aunque intente desconectar, termino escuchándolo. 

Pero los días que lo ponés, ¿lo hacés para escuchar qué están haciendo o 

porque tenés ganas de escuchar el programa? 

Lo pongo porque son mi gente. Para ver qué hacen. Es como cuando le preguntas 

a tu madre qué hizo durante el día, pues pongo el programa para ver qué está 

haciendo Juanma. Los días que libro no me entero de nada, solo a la mañana 

porque me llaman compañeros para no molestar a Hevia en su día libre. Yo 

prefiero eso y que lo dejen tranquilo aunque sea un día a él. Me entero de 

cuestiones de producción, del orden interno del programa. Las noches que 

trabajo, me voy en la moto cuando termina Tiempo de Juego y en cuanto llego 

pongo la radio para escuchar El Partidazo. 

Si tuvieras que convencer a alguien para que escuche Tiempo de Juego, 

¿qué le dirías? 

Le diría a la gente que tiene que escucharlo porque si le gusta la radio le va a 

gustar. Porque más allá de deportes o no, es un programa de radio. Tenemos el 

cliché de ser un programa de deportes, pero antes que eso somos de radio. Porque 

son muchas horas de antena y los horarios de deportes se espacian, entonces 

hacemos otras cosas para embelesar a la gente durante algún partido que no le 

interesa a nadie. Tiempo de Juego se vende fácil diciendo Paco, Pepe y Lama. 

Eso engancha mucho a la gente, aunque haya algunos que lo escuchen solo para 

insultar o criticar a alguno. Pero le diría que se ponga un rato la radio, que se va 

a divertir. Va a escuchar buen rollo y, sobre todo, autenticidad. Si alguno se pica 
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con otro o se ríe, es de verdad. No es un programa enlatado que esté prefabricado. 

Solo por eso vale la pena. 

¿Cuánto pesan esos tres nombres? 

Paco, Pepe y Lama son igual a radio. Pesa por eso, porque no se puede tener 

mejor campaña de publicidad que esa. Con Juanma pasa lo mismo. Pesa en el 

sentido de que son nuestros guías absolutos. Yo paso mucho tiempo con Paco, 

soy muy cercano a él, y se convirtió más en una persona de confianza más que 

en un periodista en el que me fijo. Evidentemente que lo admiro, pero después 

de tanto tiempo reparas más en temas personales. A la hora de hacer radio sí que 

pesa, porque estás en frente de tres tíos que toda la vida hicieron radio y nosotros 

trabajamos para ellos, para hacer los que nos piden. Tú les puedes dar una idea 

o contarles cualquier historia, pero a pesar de que esté Hevia produciendo, que 

es la ostia, Paco tiene tan claro todo que con una frase en el momento que nadie 

lo espera hace que todo cuadre.  

Una de las cosas que les dijo Paco a los que leen mensajes es que lean los 

malos, ¿cómo se digiere esto cuando te dicen que leas mensajes en los que te 

den palos? 

Al principio te da mucho apuro darle una ostia a Paco o a Pepe. Ahora tengo 

confianza con ellos y me puedo permitir reírme. Esa política de leer lo que nos 

de caña para que la gente que nos critique vea que los leemos, que los tenemos 

en cuenta y que no sólo leemos mensajes aduladores es la ostia. Sería facilísimo 

leer esos mensajes, pero el mérito es leerlos otros. Le da vida al programa y 

enciende a la gente. 

En la radio de hoy en día en la que parece que ya se hizo todo, que no se 

puede innovar más, ¿por dónde pasa el progreso? 

La verdad es que no tengo ni idea. Cuando hace unos años hablábamos de esto 

pensábamos que el podcast se iba a cargar a la radio, y nos convencíamos de que 

la radio iba a sobrevivir, aunque no supiéramos cómo. Y ahora que veo a Nacho 



74 

Pla pienso que con él y con David (Jiménez) nos estamos metiendo en la cabeza 

que tenemos nuevos soportes. Youtube, Twitch, las emisiones de Twitter, el 

Facebook Live... No es que la radio avance hacia una transformación propia de 

la radio, sino que lo hace hacia lo que las plataformas en las que está la gente 

permiten. Nosotros nos vamos adaptando un poco, aunque sin darnos cuenta, y 

ahora estamos saliendo por Youtube, por Twitch, por estas plataformas. Pero en 

realidad siempre hacemos lo mismo, radio.  

También es cierto que el hecho de que sea audiovisual hace que estemos más 

pendientes de otras cosas y que a veces se cargue un poco la magia que tenía la 

radio por estar grabando con imágenes. Incluso la vestimenta cambia a veces. 

Pero aunque se cargue una parte de la magia, ¿puede que sea la vía de 

entrada a personas que si no fuera por esto jamás consumirían la radio? 

Totalmente. Paco, a pesar de eso, nos insiste mucho en que no nos olvidemos 

que lo nuestro es un programa de radio. Aunque es cierto que estas plataformas 

tienen cada vez más peso, porque la gente está ahí. Sobre todo la gente joven. 

Manolo y Paco fueron muy listos cuando se les presentó la oportunidad de FIFA, 

porque sabían que ahí estaban los chavales. Los oyentes actuales de ellos somos 

los que jugábamos al FIFA desde el 1995 y los escuchábamos ahí. Eso fue un 

granero de oyentes, y ese granero que fue el videojuego ahora es Youtube o 

Twitch. Nosotros tenemos claro que no tenemos que redireccionar a lo que 

consumen radio hacia plataformas audiovisuales, sino a la inversa. No sabemos 

muy bien cómo lo vamos a hacer, pero el objetivo es ese. 

Y en ese contexto, de gran audiencia en plataformas, ¿hasta qué punto valen 

los datos del EGM? 

Valen para el día que sale el EGM tener un disgusto si sales mal o festejas si van 

bien. Pero Paco siempre nos da mucho la brasa con hacer lo que tenemos que 

hacer, que le da exactamente igual el resultado del EGM. Él se preocupa más de 

los resultados por nosotros que por él. Cada vez le damos más importancia a los 

seguidores y oyentes reales, a los pinchazos, a las descargas, a los seguimientos 
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en redes... eso es lo único tangible. Claro que está bueno ser líderes en el EGM, 

pero porque afecta más a la dirección en temas de publicidad. Incluso cuando no 

éramos líderes teníamos las tarifas de publicidad más caras y los que más 

menciones en redes recibíamos.  

Cuando en Carrusel había nueve o diez anunciantes importantes, nosotros 

teníamos dieciocho o diecinueve, el doble. Y con tarifas altas, o como le decimos 

nosotros, tarifa Pepe. Ya se demostró que salgamos con cien mil más o menos la 

gente nos sigue escuchando. 

A la hora de manejar las redes, ¿ustedes tienen posibilidad de innovar o hay 

estructuras fijas? 

Las que más tocamos, que son Facebook, Twitter e Instagram, te dan un margen 

concreto. Pero solo por el hecho de darte la posibilidad de la imagen a nosotros 

se nos abre un campo muy grande. Y eso hay que aprovecharlo. ¿Estás atado a 

lo que te brindan las redes? Sí, pero es que brinda mucho. La posibilidad de hacer 

reels en Instagram nos sirve para captar gente nueva. 

En un programa como Tiempo de Juego en el que hay mucho humor y 

cachondeo, ¿cómo se mantiene la credibilidad? 

La credibilidad te la dan los nombres, porque hay periodistas que dan noticias 

de mucha relevancia. Cuando la gente está afuera de este círculo cree que es fácil 

dar una noticia, pero cuando lo ves desde adentro ves la cantidad de trabajo que 

hay detrás de cada noticia. Es mucho más complicado de lo que parece. 

¿Dónde está la credibilidad? En seguir dando noticias. El que da noticias es del 

que la gente se fía, aunque cada vez, en general, hay menos noticias. El Partidazo 

a veces da la sensación de haberse 'chiringuitizado', porque hay pocas noticias, 

pocos protagonistas... Al final tú te lo guisas y tú te lo comes con lo que hay. Y 

así se van creando personajes cada uno. No sé si es bueno malo, yo sé que a mí 

no me gusta, pero el carril te lleva por ahí.  
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También es cierto que la radio tiene más credibilidad que otros medios, y eso la 

gente lo percibe. Este es un tema que siempre nos genera dudas, porque si 

contáramos diez noticias al día dirías que somos la referencia absoluta. Pero lo 

raro es que seamos referencia sin hacer eso. La gente viene a nosotros no sólo 

por la información y las noticias, viene a pasarlo bien. 
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6.2.7. Entrevista a Alberto Arauz 

Para empezar, si le tenés que explicar a alguien qué hacés en COPE, para 

alguien que no sabe. 

Pues mira, yo soy un poco hombre orquesta, porque soy de las personas que más 

cosas hace. Mi labor fundamental y de todos los días, es Partidazo de COPE. 

Producción de Partidazo de COPE. Yo le redacto todos los días los titulares que 

lee Juanma de 11.30 a 11.40 en El Partidazo. Eso se lo redacto yo y a veces 

también Isaac Avilés. Y luego todo lo que necesite la labor de producción de El 

Partidazo y demás. Además, ¿cuál es mi pasión y que gracias a Dios me estoy 

pudiendo dedicar a ello? El ciclismo. 

Cuando vienen las carreras Vuelta a España y Tour de Francia, Heri (Frade) y 

Quique (Iglesias) me hicieron un hueco ahí para comentar y ahí soy como un 

niño en un parque de bolas, ahí soy realmente feliz. Hago el podcast de 

COPEdaleando, que lo hacemos de vez en cuando para hacer alguna entrevista 

y charlar de ciclismo. Y luego los fines de semana que Heri y Quique están 

ocupados me toca narrar.  

Más cosas que hago: cuando el Leganés estaba en primera división yo era 

inalámbrico del Leganés. Iba cada dos semanas a Butarque y también encantado 

de la vida.  

La semana pasada, en la repesca me tocó narrar un partido... ¿Qué partido hice 

yo? Hice... sí, el Italia - Macedonia cuando Italia quedó eliminada. O sea, 

¡partidazo! ¡El sorpresón de la semana! 

Y luego, por ejemplo, cuando llega el tenis. Tengo el honor de haberme sentado 

varias veces en la silla de Paco González a presentar Tiempo de Juego cuando 

hay tenis, con Angelito García dando voces que es otra maravilla. También me 

encanta el tenis. Cuando hay Copa Davis voy a la Copa Davis. Cuando hay 

Mutua Madrid Open voy al Mutua Madrid Open.  
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Es decir, hago yo creo que prácticamente de todo en la radio. Y yo creo que ese 

también es un poco el secreto de esta redacción, ¿no? Yo creo que como yo que 

hay bastantes personas. Puedes hablar con Santi Duque que también narra, hace 

inalámbrico, presenta el Tiempo de Juego en momentos puntuales. Carlos Sáez 

lo mismo... Se puede pensar que hay personas que solo se dedican a una cosa, 

pues yo creo que aquí somos un poco todo terreno. Valemos para todo, para lo 

que nos pidan. Y nada. Estoy encantado y feliz de hacer lo que hago. 

Y cuando te toca leer mensajes de oyentes, ¿cómo se encaja que a vos te 

digan que tengas que leer las críticas? 

A mí Juanma nunca me lo ha dicho así explícitamente, pero sé que le gusta. Y 

sé que le gusta porque encima él lee comentarios negativos y él se revuelve y yo 

creo que eso da un poquito de juego. Si nos dedicáramos siempre a leer "oh, ¡qué 

buenos somos! cómo molamos, yo creo que eso sería un poco coñazo y vomitivo 

y no molaría mucho. Siempre evidentemente críticas con respeto, porque te 

puedes imaginar lo que nos llega cada noche. Hay insultos, de todo. Yo le doy 

la oportunidad de tres insultos. Al tercer insulto bloqueo y ya está. Tendré una 

buena lista de gente bloqueada porque yo creo que el respeto es lo mínimo que 

se puede pedir a un oyente, y a cualquier persona en la vida. 

Pero es verdad que por ejemplo con Lama entran fenomenal las críticas. Senabre 

y tal, bueno, por lo general está bien. Yo creo que dan juego, dan opción a réplica 

y yo creo que es natural. A veces también hay que leer cosas buenas, porque hay 

veces que hay oyentes que dices: "joder, es que solo lees lo negativo”. Y digo, 

pues, es verdad que a veces hacen más ruido las cosas malas que las buenas, pero 

bueno. 

Se podría decir que una cosa que uno identifica claramente con Tiempo de 

Juego y El Partidazo es que hay picas entre los propios integrantes del 

programa… 

Sí, totalmente. Lama y Fouto., por ejemplo. Hay dos tipos de oyentes: unos, los 

que dicen: "apago la radio, esto es un gallinero, no puedo más". Y hay otros que 
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el día que la tertulia es llana dicen: "joder, echamos de menos los gritos entre 

Lama y Fouto". 

¿Cuánto pesa tener el cartel de Paco, Pepe, Lama, Juanma? 

A veces cuando, por ejemplo, en el Tertulión de los domingos, que está Paco a 

mi lado, a veces digo: "joder, es que impresiona". Porque Paco es un genio. Tú 

le ves y Paco está en medio del Tertulión y está jugando al póker online, fumando 

con la otra mano y de repente se pone a jugar al solitario y de repente te suelta 

la frase del Tertulión más brillante de toda la noche. Y dices: "pero ¿cómo puede 

ser posible? El tío que tenga ocupada la cabeza en tres cosas a la vez, y que 

encima sea el más brillante de los ocho que hay". ¡Eso es alucinante! 

Trabajar con Pepe... o sea... Lo que ha hecho Pepe por la radio yo creo que es 

algo único. Tiene el don de la publicidad que seguramente es de lo que casi 

siempre huye el espectador, ha hecho un arte de eso... 

Y también como periodista… 

Ahora con todo lo de la presentación del libro tú te pones a repasar la cantidad 

de cosas que ha hecho que quizás los que somos un poquito más jóvenes no lo 

hemos vivido, pero la cantidad de cosas que ha hecho Pepe en su vida, en 

televisión, como cantante y demás, es increíble. Y pensar que tú puedes 

compartir antena con ellos, yo creo que es una especie de privilegio y una especie 

de sueño. 

Y luego Lama, que es una persona que seguramente de cara al exterior, pues es 

una persona que tiene muchos haters en redes sociales, le persigue mucho 

aquella imagen del mendigo de Hamburgo de hace no sé cuántos años, y tal. 

Cada vez que pone un Tweet le caen hostias por todos lados y luego, en realidad, 

las personas que trabajamos en el día a día con él... Te das cuenta que es el alma 

verdadera del grupo. Es la persona que cuando hay un conflicto entre dos 

personas, es el que lo soluciona. Es el que aporta toda la energía al grupo. Es el 
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que se encarga de recordar que esto es un grupo, que vale igual el de Vigo, el de 

Barcelona, el de Madrid y el de San Sebastián.  

Lama es una persona que de cara al exterior no da esa imagen de bondad, de 

persona que hace que esté cohesionada una redacción. Y si la gente lo conociera 

se daría cuenta de lo importante que es Lama en Deportes COPE. A veces la 

gente le ve simplemente como un narrador, pero simplemente hay que ver cómo 

organiza los Juegos Olímpicos. Es un auténtico espectáculo. Hace dieciséis horas 

de antena y la última hora la hace con la misma energía que la primera. Es un tío 

que nació para hacer radio, que tiene una energía desbordante, que entra en la 

redacción y en cuanto entra la llena. 

Si tuvieras que convencer a alguien para que escuche Tiempo de Juego, 

¿qué le dirías? 

Que se la van a pasar muy bien. Que yo creo que Tiempo de Juego tiene una 

cualidad para mí muy importante y es que te hacen sentir de su familia al 

escucharlo un mes. 

Te voy a poner un ejemplo que te va a clarificar lo que te digo. 

Yo llevo un año y poco con mi novia. Mi novia no había escuchado Tiempo de 

Juego en su vida. Yo libro los viernes y los sábados. Y los sábados íbamos de 

viaje y, joder, no le voy a dar el coñazo de estar escuchando deporte porque va 

a pensar que soy un enfermo del deporte. 

A los dos meses empezó a escuchar Tiempo de Juego, y ahora, me fui a hacer 

poco de viaje a Gijón con El Partidazo y llegué a mi casa el domingo a las cinco 

de la tarde y mi novia estaba escuchando Tiempo de Juego sola en casa. Y es 

una persona que no le gustaba especialmente el deporte, que no le gustaba 

especialmente la radio, pero me dijo: "Tiempo de Juego me acompaña, me 

divierte". Y cada vez que está haciendo algo en casa que no le requiere 

concentración o que no está viendo la tele... se pone Tiempo de Juego. Yo creo 
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que Tiempo de Juego te hace sentir como si formaras parte de la familia. Y eso 

lo dicen mucho los oyentes y es muy importante. 

Y sobre todo es muy entretenido. Paco González tiene una cualidad que yo no la 

he visto a nadie en la vida. Que es que tú puedes estar escuchando siete horas un 

domingo o un sábado a Paco González y no se te hace pesado. No dices: "joder, 

ostras, se me está haciendo bola". Yo creo que esa es la mayor virtud que tiene 

Paco dentro de todas las que tiene. No se hace pesado, se hace ameno. Y de 

repente el partido está plano y entra Pepe dando dos gritos, cantando una canción 

de música clásica para anunciar un cortacésped. 

¿Y cómo se mezcla ese entretenimiento con la credibilidad periodística? 

Mira, yo te voy a decir. Yo creo que el tramo del confinamiento duro, yo creo 

que aportó a Tiempo de Juego la mayor de las credibilidades. Es decir, estuvieron 

durante cuatro meses haciendo radio que no habían hecho en su vida. Y la 

hicieron con un producto de tanta calidad o mayor que habitualmente. 

Yo creo que eso te demuestra que por encima de ser un grupo -como hemos 

hablado antes- de gente divertida, de gente que entretiene, de gente que hace que 

los fines de semana sean más agradables, aunque pongas media horita la radio, 

yo creo que ahí demostraron que eran un grupo de periodistas con mayúsculas, 

que les tocó contar probablemente la etapa más dura que hemos vivido en la 

sociedad últimamente y que la contaron de maravilla. Que había también en esos 

días que todo era sombrío, y que todos veíamos el futuro muy negro, sabían 

poner también su gotita de humor como siempre. Yo creo que eso te habla de la 

calidad periodística y de la calidad y de la credibilidad que tiene esta gente. 

Y hablando más de temas de producción y sobre todo de redes sociales. ¿Ahí 

quién manda? ¿Quién decide? 

A ver... En Tiempo de Juego mandan Hevia y Mansilla, obviamente, pero han 

tenido una cualidad muy buena. Que se han sabido rodear de gente más joven, 

que domina más las nuevas redes sociales. Está Nacho Pla, que se encarga del 
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tema de los vídeos, del Tik Tok, del Instagram. David Jiménez, que es otro nuevo 

fichaje que también domina lo que le gusta a la gente de ese tipo de cosas. ¿La 

última palabra en una cuestión ética? ¿podemos poner este Tweet? Hevia y 

Mansilla. Pero evidentemente como el programa no para de crecer, como cada 

vez hay más plataformas, como cada vez hay más redes sociales, el grupo ha ido 

creciendo y evidentemente que cada vez los chicos, los chavales más jóvenes 

tienen responsabilidad. 

En El Partidazo, el jefe supremo de las redes sociales es Jesús Bueno, que es el 

productor jefe del programa y siempre que tenemos algún tipo de dudas de qué 

poner, qué hacer, pregunta a Jesús Bueno. A partir de ahí hay un grupo de gente, 

Álvar Madrid, Luis Basteiro y compañía, que son los que se encargan en el día 

a día de llevarla a cabo. 

Yo cuando entré en la radio estuve dos años llevando el Tweet de El Partidazo y 

es cuando empezamos a darle una vuelta, empezar a poner más vídeos, más 

contenido audiovisual, cosas un poquito más graciosas, y poco a poco fue 

creciendo. 

Está feo que yo hable de la competencia, pero tú, hoy día te pones a echar un 

vistazo en el Twitter de El Larguero o el Twitter del Carrusel, y son Twitters que 

está mucho más abandonados. Hay dos o tres días que no se Twittea, sólo se 

Retwittea y demás. Y yo creo que ahí nos dimos cuenta que la radio es un 

formato que es un formato antiguo, que tiene que darse cuenta que se tiene que 

adaptar a los nuevos tiempos, y una forma de dar visibilidad a la radio hacia los 

más jóvenes es a través de las redes sociales.  

¿Y ustedes ven que a través de redes sociales pueden captar oyentes que no 

pondrían jamás la radio si no hubieran llegado a través del Twitter, por 

ejemplo? 

Yo estoy convencido de ello. Y de hecho lo compruebo muchas noches a través 

de los WhatsApps y los Tweets que yo leo por las noches. Hay veces que 
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Juanma, en uno de esos días que tiene de medio depresión, y dice: "no, si a 

nosotros no nos escuchan los chavales. Los chavales están en Twitter...". 

Y de repente me llegan por Twitter cincuenta mensajes de: "oye, que yo tengo 

quince años y os escucho todos los días". Y ahí te das cuenta que es un medio de 

interacción entre la radio y los oyentes.  

Los días que no estás trabajando, ¿escuchás El Partidazo? 

Totalmente. En verano evidentemente no estoy a las once y media de la noche 

escuchando el programa, pero a la mañana siguiente si me voy a dar un paseo 

por la playa, o si me levanto a hacer deporte, me pongo el programa. ¿Por qué? 

Porque me gusta. Y yo creo que es muy importante que a los miembros de un 

equipo les guste lo que hacen. Y creo, y no me equivocaría si te digo que el 95% 

de las personas que componen El Partidazo, porque eso me consta, en sus días 

libres escuchan el programa. Y yo creo que eso, pues, habla mucho de, primero 

cómo somos como equipo, y luego de lo atractivo que nos parece a nosotros 

mismos el programa.  

Más allá de que les guste lo que hacen, ¿se divierten haciéndolo? 

Mira, se lo puedes preguntar a mis familiares, a mi novia y demás. Yo vengo 

feliz a trabajar todos los días. ¡Feliz! Yo me voy de vacaciones con Hevia, me 

voy de vacaciones con Charly Sáez, me he ido de vacaciones con Andrea 

(Peláez), me he ido de vacaciones con Mansilla. Yo he hecho amigos en seis o 

siete años. Evidentemente conservo a mis amigos de toda la vida, pero aquí se 

juntan dos pasiones. Yo creo que el que se dedica a la radio es porque es algo 

vocacional y pasional porque me ha encantado de toda la vida, y si encima te 

dedicas a la radio deportiva, normalmente es porque eres un enfermo del deporte. 

Y aquí vas a encontrar a gente que tiene tus dos enfermedades: la radio y el 

deporte.  
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6.2.8. Entrevista a Nacho Pla 

¿A qué se dedica exactamente Nacho Pla? 

Yo llevo a cabo toda la labor audiovisual, soy el que le pone imagen a la radio. 

Creo contenido de lo que se hace en los programas en directo. Antes hacíamos 

resúmenes y montajes de lo que grabamos durante los programas y desde hace 

un tiempo comenzamos a retransmitir en directo con vídeo el programa en sí. Lo 

que hago es dar una alternativa a la gente que no escucha tanto la radio y está 

más en plataformas como Youtube y Twitch, para que puedan consumir Tiempo 

de Juego. 

¿Y cómo fue el inicio? ¿Cómo los convenciste de hacer esto? 

Explicándoles que hay mucha gente que ya no va a escuchar la radio y que si 

queremos seguir siendo los número uno teníamos que adaptarnos a la gente. Y 

la gente está en Youtube y Twitch nosotros también teníamos que estar. Sino no 

íbamos a ser los números uno. 

¿Cuándo comenzaron en estas dos plataformas? 

En octubre del 2017 dimos los primeros pasos. 

¿La idea fue tuya? 

La idea de crear el canal de Youtube sí, la propuse yo. Y por suerte todo va 

avanzando. Antes estaba yo solo en el equipo y ahora tengo conmigo a David 

(Jiménez), porque cada vez hacemos cosas más avanzadas. 

¿Tenían algún objetivo concreto cuando empezaron? 

No exactamente. Siempre ir subiendo en audiencia, que el gráfico no sea estable 

sino ascendente. Es un poco complicado ponerte objetivos concretos porque es 

un mercado nuevo por descubrir. Lo mejor que puedes hacer es comparar tu 

progreso con el de la competencia para poder tasar y poner nota a lo que estás 

haciendo. Y eso sí que lo hacemos. 
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Más allá de la audiencia fija que tienen en Youtube y Twitch, ¿les consta 

que haya casos de personas que los comenzaron a consumir en estas 

plataformas y ahora lo hacen mediante la radio tradicional?  

Me acuerdo que una vez hice una encuesta en el canal de Youtube y pregunté si 

nos habían descubierto por Youtube o nos conocían de antes, y un 46% nos había 

descubierto por Youtube. Según nuestros cálculos, cientos de personas nos 

conocieron así. 

Y en el día a día con periodistas de una generación que no nació con las 

cámaras en los estudios de radio, ¿cómo se gestiona? 

Hay veces que sí que da pereza, en días que, por ejemplo, estás malhumorado o 

tienes un mal día. Porque es cierto que no se pueden hacer tantos gestos como 

en la radio tradicional y tienes que cortarte un poco más. Pero generalmente están 

predispuestos. Al final esto no va de entender de redes sociales, sino de entender 

de negocio. Y de eso entienden mucho. Si ven que hay un público que solo está 

en Youtube y entiendes cómo funciona el negocio, sabes que tienes que estar 

ahí. 

Pepe dice que a él no le gusta hacer radio teniendo cámaras, que si las hay 

se tiene que adaptar el programa a eso. ¿Cuál es el equilibrio? ¿Cambia la 

dinámica del programa? 

Por ahora no ha cambiado nada y yo creo que la gente que nos ve en Youtube no 

desea que cambiemos mucho. La gente es feliz y acepta lo que hay. Ese público 

no nos exige un show extra. Aceptan que es un formato radiofónico, sino no 

tendríamos tanta audiencia. Afortunadamente no hace falta cambiar, por eso 

nunca les pedí nada más que que nos dejen grabarlos. 
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6.2.9. Entrevista a Javier Rodríguez 

¿Cómo fue el momento en que decidiste venir de la SER a la COPE con 

Paco, Pepe y todo el equipo? 

Hablé con Paco y Pepe y sabía que no había color. Es que el equipo en sí ya es 

una garantía, con lo cual tuve que pensar muy poquito. 

Pesaban muchos los nombres, ¿no? 

Es que es una gran familia. Y, de verdad, dicho desde el corazón: nunca hay un 

problema con ellos. Son gente muy humana, muy compañeros. Es que, de 

verdad, ni tuve que pensarlo. 

Algunos del equipo de producción me decían que venían contentos a 

trabajar, incluso después de años de hacer lo mismo. ¿Vos también tenés 

esa sensación? 

Siempre. Ya sabes que aquí se trabaja sábados y domingos, no importa. Y se 

viene con mucha alegría y ganas de trabajar. 

Teniendo en cuenta que vos, por tu labor, escuchás todos los programas, 

cuando no trabajás, ¿también los escuchás? 

Sí. Es más, yo normalmente termino aquí sobre las dos de la mañana, cuando 

acabo con el Partidazo. Y los días que no trabajo y me voy a la cama antes no 

me puedo dormir. Y ahí me pongo la radio. La radio por la noche siempre, pero 

los días que libro escucho a Juanma siempre. Y cuando libro los fines de semana, 

siempre Tiempo de Juego puesto. Aunque sea de fondo. 

¿Y qué hace tan especial a Tiempo de Juego y el Partidazo? 

El equipo lo primero. También la magia de que no haya un guión, va todo sobre 

la marcha. Y esa improvisación te mantiene muy despierto, muy vivo. Es un 

programa que se realiza pensando en lo que a tí te gustaría oír en casa. Entonces 

si yo en algún momento considero que tengo que poner una canción porque va a 
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acorde con el momento, no tengo que pedir permiso ni a Paco ni a Juanma ni a 

nadie. La pongo y sé que va a gustar. 

Por cómo hablás se desprende un sentimiento pasional de Tiempo de Juego, 

como si COPE fuera un equipo y ponerte la camiseta de COPE fuera algo 

muy especial... 

Sí, es como una bandera. Como cuando sale el Real Madrid y dice 'vamos a ganar 

este partido porque hay que ganarlo'. Nosotros igual. 

Probablemente seas la persona que más tiempo pasa cara a cara con Paco, 

aunque sea a través de un cristal. ¿Cómo lo viste a él, a Pepe, Juanma y el 

resto los primeros años en COPE? 

Había temor, pero yo veía la cara de Paco y era tan positiva que lo contagiaba 

todo. Lo inundaba todo con ese halo que tienen Paco y Pepe. Yo viví un 

momento muy especial en el primer programa aquí en COPE. 

¿Y cómo se vivió, desde el lado técnico, la etapa de la cuarentena? 

Fue una situación muy rara. Nosotros, los técnicos de sonido, teníamos que 

turnarnos, entonces decidimos trabajar cada uno (somos tres) una semana 

seguida completa, de lunes a domingo. Esos días Paco se sentaba aquí delante 

del micrófono a las 11 de la mañana y no se iba hasta las tantas. Entonces, claro, 

son muchas horas para una persona ahí sentada, sea quien sea. A parte de la 

pandemia piensas 'tengo que darlo todo porque hay un tío ahí que se está dejando 

la vida para que la gente que está en casa y no puede salir tenga algo de 

entretenimiento'. Yo lo viví de una manera muy nostálgica también. Cogías el 

coche y no había nadie en la calle, no había nada. A mí me gusta la fotografía y 

hacía fotos en la calle, y sacaba algunas que rozaban la locura, porque no había 

nadie. 


